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РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

Многие субъекты малого и 
среднего бизнеса Кызылор-
динской области получают су-
щественную поддержку со сто-
роны государства. Все актив-
нее в роли одного из операто-
ров государственных программ 
выступает региональный Фонд 
развития предпринимательства 
«Даму», который в т.г. субси-
дировал процентную ставку по 
646 проектам на общую сумму 
20,03 млрд тенге. А по инстру-
менту «Гарантирование» под-
держал 500 проектов на общую 
сумму 12,58 млрд тенге,  где  

сумма гарантии составила 6,6 
млрд тенге. Такое стимулиро-
вание предпринимательского 
сектора, безусловно, позволя-
ет нашим бизнесменам попол-
нить оборотные средства, при-
обрести оборудование, расши-
рить производство, создавать 
новые рабочие места и стро-
ить дальнейшие планы по раз-
витию бизнеса. В этом  убедил-
ся корреспондент «КВ  в ходе 
пресс-тура, организованно-
го областным филиалом Фон-
да «Даму».

– Если по хронологии, то в 
декабре мы объявили сборы, 
на которые пригласили мест-
ных игроков и стали думать 
о комплектовании коман-
ды. Соизмеряя бюджет клу-
ба, стали усиливаться фут-
болистами из Казахстана 
и стран ЕАЭС. Приглаша-
ли игроков, соответствую-
щих уровню премьер-ли-
ги, и которые нас устро-
или по принципу «цена – 
качество». 

– Вы четыре года отсут-
ствовали в премьер-лиге, а 
в Кызылорде и того боль-
ше  – 20 лет. Какие изме-
нения увидели?

– Первое, что броса-
ется в глаза, на отре-
монтированном ста-
дионе раньше было 
хорошее натураль-
ное поле, а сейчас ис-
кусственное. Рядом 
появилось запасное 
поле, но тоже с син-
тетическим покрытием. 
Ладно с инфраструк-
турой, плохо было то, 
что в Кызылорде вдруг 
не оказалось доброт-
ных местных футбо-
листов. Когда рабо-

тал здесь в 2003 и 2004 годах 
основу «Кайсара» составляли 
кызылординцы, была подпит-
ка из дубля в лице Байжано-

ва, Алиева, Жунисбеко-
ва, Бекишева, Тажим-
бетова и других. 

Вот и ушел в историю ХХХІІ чемпионат Казах-
стана по футболу среди команд премьер-лиги. По 
его итогам «Кайсар» занял шестое место. О том, 
как прошел сезон корреспонденту «КВ» рассказал 
главный тренер команды Виктор Кумыков.  
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ВИКТОР КУМЫКОВ:
 

«Если бы не бан, 
могли быть выше»

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

По словам вице-
министра, целью 
учений, проводимых 
с 1 по 3 ноября, 
является отработка 
готовности сил и 
средств, органов 
управления 
государственных 
систем гражданской 
защиты к действиям 
при чрезвычайной 
ситуации.

В учениях 
принимают 
участие 15 служб 
гражданской защиты 
региона и акимат 
Кармакшинского 
района.

Теоретическая 
часть будет 
организована в 
поселке Жосалы, 
практическая – в 
населенном пункте 
Диирментобе.

Альма-матер 
для спасателей  

На встрече акима области  
Нурлыбека Налибаева с вице-мини-

стром по ЧС, генерал-майором Ерла-
ном Нурпеисовым обсужден ход подго-

товки к республиканским командно-штаб-
ным учениям «Зымыран-2023».

Во время уче-
ний определя-
ется степень го-
товности орга-

нов управления, сил и средств 
территориальных и отрасле-
вых подсистем гражданской за-
щиты к выполнению задач при 
возникновении ЧС. Совершен-
ствуется координация взаимо-
действия по управлению сила-
ми и средствами гражданской 
защиты, центральным и мест-
ным исполнительными орга-
нами. Проверяется готовность 
систем оповещения и связи, 
организация оперативного де-
журства, работа диспетчерских 
служб, материально-техниче-
ский, продовольственный и 
медицинский резервные фон-
ды. Также предусмотрена ор-
ганизация работы комиссий по 
предупреждению и ликвидации 
ЧС, оперативных штабов служб 
гражданской защиты.

”

Дело – свое, помощь – 
государственная
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Касым-Жомарт Токаев с особой тепло-
той встретил глав государств, прибывших 
в Казахстан – родной очаг тюркских наро- 
дов – для участия в совещании высокого 
уровня. Президент обратил внимание на то, 
что созданный по инициативе Казахстана 
Совет сотрудничества тюркоязычных госу-
дарств сегодня стал полноценной междуна-
родной организацией.

Президент отметил, что наша страна за-
интересована в дальнейшем развитии Орга-
низации тюркских государств и заявил, что 
председательство Казахстана в организации 
будет проходить под девизом «Тюркская 
эпоха!», или «TURKTIME!». Данная аббре-
виатура отражает восемь приоритетов, ко-
торым будет уделено первостепенное вни-
мание: традиции (Traditions), унифика-
цию (Unification), реформы (Reforms), зна-
ния (Knowledge), доверие (Trust), инвести-
ции (Investments), медиацию (Mediation) 
и энергию (Energy). В своем выступлении 
Глава государства отдельно остановился на  
каждом из этих приоритетов.

По словам Президента, популяризация 
тюркского единства имеет большое зна-
чение, так как нас связывают общая исто-
рия, культура, язык и менталитет. В связи 
с этим он обратил внимание на необходи-
мость приведения флагов и эмблем Орга-
низации тюркских государств и ее струк-
тур к единому образцу.

По мнению Главы государства, сле-
дует обеспечить синхронное развитие 
тюркских государств. Он предложил сис- 
тематизировать стандарты и терминоло-
гию государств – членов Организации.

– В связи с этим я призываю вас в 
кратчайшие сроки рассмотреть типо-
вой законопроект и одобрить его. Эта 
инициатива открывает путь к свобод-
ному экспорту наших товаров на общий 
рынок. Единые стандарты позволят обе-
спечить ежегодный рост ВВП примерно 
на 1 процент. Сейчас валовой внутрен-
ний продукт наших стран равен почти 
1,4 триллиона долларов. В этом году то-
варооборот между членами Организации 
превысил 22 миллиарда долларов. Данный 
показатель можно увеличить в 1,5 раза, 
если будут утверждены общие требова-
ния. Кроме того, считаю целесообраз-
ным создание Референс-центра Органи-
зации тюркских государств, – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Третьим приоритетом Президент обо-
значил реформы. Он озвучил ряд предло-
жений по оптимизации деятельности Ор-
ганизации и международной интеграции.

Касым-Жомарт Токаев указал на важ-
ность укрепления сотрудничества в обла-
сти образования и науки на основе научно-
го партнерства. Он призвал руководителей 
стран – членов Организации уделить особое 
внимание открытию филиалов лучших уни-
верситетов мира, проведению совместных 
научных мероприятий и обмену опытом, 
созданию языковых отделений, а также раз-
витию искусственного интеллекта, цифро-
вой и аэрокосмической промышленности.

По мнению Главы государства, в усло-
виях нестабильной международной си-
туации очень важно укреплять единство 
тюркских народов.

– Это надежная гарантия нашей об-
щей безопасности. Нарастают вызовы, 
связанные с торговлей оружием и нарко-
тиками, терроризмом, экстремизмом, 
миграцией. Для предотвращения подоб-
ных угроз необходимо укрепить сотруд-
ничество в области безопасности. В этой 
связи предлагаю в следующем году прове-
сти в Астане третью встречу генераль-
ных секретарей советов безопасности. 
Важно заключить соглашение о совмест-
ной борьбе с преступностью и обмене ин-
формацией между органами финансовых 
расследований тюркских государств, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства назвал инвестиции 
шестым приоритетом и призвал лидеров 
стран расширить межрегиональную тор-
говлю и сосредоточиться на инвестирова-
нии в экономику.

– Особую роль в этом деле играет 
Тюркский инвестиционный фонд. Для 
укрепления экономических связей необ-
ходимо развивать рынок «зеленого» фи-
нансирования. Как известно, Казахстан 
предложил создать Совет тюркских «зе-
леных» финансов. Поддержана инициа-
тива о присвоении Астане статуса Фи-
нансового центра тюркского мира. Ис-
кренне благодарю вас за это решение, – 
отметил Глава государства.

 Актуальной задачей Касым-Жомарт 
Токаев назвал повышение роли медиации. 
Глава государства привел в пример кон-
фликты между Россией и Украиной, Из-
раилем и Палестиной, проблему нелегаль-
ной миграции на Западе, подчеркнув, что 
обеспечение безопасности является глав-
ной задачей.

– В этой связи я принял решение о пре-
доставлении гуманитарной помощи па-
лестинскому народу в размере 1 миллиона 
долларов. Решение насущных проблем, ко-
торые не решались десятилетиями, пу-
тем насилия и террористических актов 
абсолютно неприемлемо. Казахстан ре-
шительно осуждает такие методы. Обо-
стрение ситуации может привести к се-
рьезным последствиям. В этой связи мы 
призываем разрешать любые конфликты 
исключительно путем мирных перегово-
ров и дипломатического диалога. Для нас 
сохранение территориальной целостно-
сти всех государств и невмешательство 
в их внутренние дела – ключевые приори-
теты, – подчеркнул Президент.

Отдельно Касым-Жомарт Токаев оста-
новился на восьмом приоритете – энер-
гии – и озвучил инициативы нашей стра-
ны в этой сфере.

В заключение лидер Казахстана при-
звал глав тюркских государств к единству. 
Обращая внимание на важность сплоче-
ния в противодействии вызовам и угро-
зам, оказания взаимной поддержки и 
принятия совместных эффективных мер, 
он отметил, что все это способствует про-
цветанию тюркского мира и укреплению 
единства стран.

На саммите также выступили действу-
ющий председатель Организации – Пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев, 
Президент Кыргызской Республики Са-
дыр Жапаров, Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, Председатель Халк Мас-
лахаты Туркменистана Гурбангулы Бер-
дымухамедов, Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан, Генеральный секретарь 
Организации тюркских государств Куба-
нычбек Омуралиев.

Во главе угла – территориальная 
целостность государств

Вчера в Астане под председательством Касым-Жомарта Токаева про-
шел X саммит Организации тюркских государств.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ОБЗОР НЕДЕЛИ

ОБЪЕКТЫ 
НА БЛАГО ЛЮДЕЙ

Аким области Нурлыбек 
Налибаев и председатель 

областного филиала партии 
«AMANAT» Наурызбай Байкадамов по-
сетили Аральский, Казалинский райо-
ны, где ознакомились с работой строя-
щихся в рамках предвыборной програм-
мы партии объектов, встретились с тру-
довыми коллективами и населением.

В Аральском районе состоялось от-
крытие нового детского сада. Кроме 
того, в двух районах в рамках проек-
та «Комфортная школа» начато стро-
ительство новых школ, вручены клю-
чи от квартир, приобретенных для се-
мей из социально уязвимых слоев  
населения.

ЗЕМЛЯ НЕ ДОЛЖНА 
ПУСТОВАТЬ

Под председательством исполнитель-
ного секретаря областного филиала пар-
тии Ляйли Турешевой состоялось за-
седание комиссии, на котором был об-
сужден ход реализации проекта «Жер 
аманаты».

В регионе в этом году в рамках этого 
проекта было запланировано вернуть 
200 тысяч гектаров земли, но благода-
ря вмешательству комиссии на сегод-
ня план выполнен на 103,5 процента – 
возвращены в собственность государ-
ства 207 тысяч 85 гектаров земельных 
участков.

КАК ЖИВЕШЬ, 
«ПЕРВИЧКА»?

Исполнительный секретарь облфи-
лиала партии Л.Турешева встретилась с 
председателями первичных организаций 
Кармакшинского районного филиала.

Участники обсудили вопросы даль-
нейшего развития их работы и реали-
зации предстоящих целей и задач.

НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

Заместитель исполнительного секре-
таря облфилиала партии Алтынбек Жа-
рылкасынов совместно с председателем 
Совета по региональному развитию при 
областном филиале партии Кожахметом 
Ильясовым и членом депутатской фрак-
ции партии «AMANAT» в областном мас-
лихате Батырханом Базарбаевым прове-
ли мониторинг дорожно-строительных 
работ на автодороге республиканского 
значения «Кызылорда-Жезказган».  

Члены Совета поручили подрядчи-
кам эффективно расходовать средства 
и обеспечить надлежащее качество до-
рог. Строительство дороги до ее завер-
шения будет находиться на контроле 
партии.

ЗАБОТА О ПОРЯДКЕ – 
ДЕЛО КАЖДОГО

Разработка и выполнение программ 
по управлению коммунальными отхода-
ми обсуждены на совместном заседании 
экологического совета и комиссии пар-
тийного контроля при областном фили-
але партии «AMANAT».

Были заслушаны доклады руко-
водителей ответственных отраслей о 
проводимой работе в этом направле-
нии, а также  охвате населения услуга-
ми по сбору и транспортировке твер-
дых бытовых отходов.

РЕШИТЬ ЗАДАЧИ 
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС

Члены мобильной общественной при-
емной облфилиала партии посетили села 
Ақтан батыр и Жанкожа батыр Каза-
линского района.

Более 30 граждан, пришедших на при-
ем, подняли вопросы касательно  стро-
ительства спорткомплекса, поддержки 
животноводческой отрасли по проекту 
«Ауыл аманаты», освещения внутрипо-
селковых улиц, ремонта дорог, занято-
сти, качества интернета и многого друго-
го. И получили исчерпывающие ответы.

НЕДЕТСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

Состоялось очередное заседание ре-
гионального совета по поддержке моло-
дежи при партии «AMANAT». 

На повестке дня были рассмотре-
ны и обсуждены вопросы лудомании,  
наркомании, буллинга и киберзапуги-
вания среди молодежи, а также меры 
по предотвращению суицида.

****
За неделю в региональных и террито-

риальных филиалах и первичных пар-
тийных организациях было организо-
вано 74 общественно-политических 
мероприятия различного формата.

Айна САГИНБАЙ

Руководитель региона отметил 
прочные связи и дружеские отноше-
ния, установившиеся между Казах-
станом и Кореей и выразил надежду, 
что нынешний визит делегации бу-
дет успешным и плодотворным. 

– Как известно, в ходе достигну-
тых договоренностей между глава-
ми двух государств в августе 2021 
года на историческую Родину были 
перевезены останки националь-
ного героя корейского народа Хон 
Бом До. Это – знак глубокого ува-
жения и признательности Казах-
стана к корейскому народу. Собы-
тие послужило дальнейшему укре-

плению межгосударственных отно-
шений и дало толчок новому вит-
ку сотрудничества между нашими 
странами. 

В рамках запланированных мас-
штабных программ состоялся визит 

делегации Кызылординской обла-
сти в города Сеул, Тэчжон и Чонч-
жу, тепло принятая корейской сторо-
ной. Были проведены двусторонние 
встречи, достигнуты важные дого-
воренности. Так, были установлены 

связи в 
сфере науки и 

образования в ходе встречи 
с президентом Сеульского нацио- 
нального научно-технического уни-
верситета. Достигнуты соглашения 
по открытию на базе Кызылордин-
ского университета имени Коркыта 
ата школы искусственного интеллек-
та. Ее открытие позволит готовить 
высококвалифицированных специа-
листов по искусственному интеллек-
ту, кибербезопасности, информаци-
онным технологиям. Несомненно, 
двустороннее сотрудничество меж-
ду нашими странами откроет путь к 
обмену передовыми технологиями, 
востребованными в современном 
мире, – отметил Н.Налибаев.

В ходе визита корейская делега-
ция побывает на мемориальном ком-
плексе Хон Бом До, прошедшем ре-
конструкцию, встретится с ректором 
университета имени Коркыта ата.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Сейчас предприниматель планиру-
ет модернизировать социальные объ-
екты населенного пункта и создать 
новые рабочие места. Будут отремон-
тированы дороги, освещены и благо- 
устроены улицы, построены новые со-
циальные объекты и общественные 
места для отдыха.

Глава региона отметил, что всегда 
готов поддержать предпринимателей, 
которые проявляют энтузиазм в та-
ких делах, заинтересованы в оказании  
спонсорской поддержки.

В крестьянском хозяйстве «Тан», 
занимающемся производством и пе-
реработкой сельхозпродукции, тру-
доустроено более 400 человек. Гла-
ва хозяйства И.Шагыртаев внес весо-
мый вклад в развитие и благоустрой-
ство аула в рамках социальной ответ-
ственности бизнеса. В частности, на 

300 миллионов тенге построен дет-
ский сад «Тан бөбегі» на 120 мест, что 
позволило обеспечить постоянной ра-
ботой 21 человека. Наряду с этим, ме-
ценат построил спортивный комплекс 
на 56 миллионов тенге, с запуском 
которого открыто 16 новых рабочих 
мест. Также хозяйство спонсировало 
установку памятника землякам, по-
гибшим в годы Великой Отечествен-
ной войны стоимостью 70 миллионов 
тенге. В 2021 году на благоустройство 
населенного пункта, освещение дорог, 
ограждение улиц выделил 130 миллио-
нов тенге. Кроме того, 100 миллионов 
тенге было выделено аулу Акжар Кар-
макшинского района.

Для стимулирования работников хо-
зяйства и повышения производитель-
ности труда с 2011 года ежегодно пере-
довикам производств – аграриям, ме-
ханизаторам вручаются шесть легко-
вых автомобилей, а также финансовое 
вознаграждение в размере 300 миллио-
нов тенге. В предстоящем году плани-
руется строительство жилья для десяти 
малообеспеченных семей района.

И.Шагыртаев, чьи добрые дела были 
оценены по достоинству, в прош- 
лом году получил номинацию «Туған 
өлке» на республиканском конкурсе 
«Жомарт жүрек».

Руководители профильных ве-
домств доложили о нынешней ситу-
ации с доставкой сжиженного газа, 
итогах уборочной страды, положе-
ниях с общественным транспортом, 
коммунальными услугами и другими 
наиболее ответственными участками. 

Были также обсуждены проблемы 
жителей пригородных дачных участ-
ков, представители которых на днях 
побывали на приеме акима области. 
По поручению руководителя регио-
на заместитель акима области, кури-
рующий сферу, аким города и руко-

водители профильных управлений 
должны посещать дачные участки, 
чтобы на местах обсудить с жителя-
ми волнующие их вопросы, выслу-
шать их просьбы и пожелания. 

На совещании 
Н.Налибаев пору-
чил провести ны-
нешний отопитель-

ный сезон в соответствии с уста-
новленными требованиями, обе-
спечить бесперебойное снабжение 
населения теплом. Он напомнил 
о том, что каждому руководите-
лю необходимо заранее определить 
предстоящие задачи на вверен-
ных им участках, решать возника-
ющие проблемы в рамках законо-
дательства. Особенно это касается 
качества строительства различных 
объектов, бесперебойного обеспе-
чения населения питьевой водой, 
электричеством. Качество всех ока-
зываемых населению услуг должно 
быть под строгим контролем. 

В настоящее время ситуация 
в регионе со сжиженным газом 
стабилизировалась, налажена его 
свободная продажа. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Новый виток сотрудничества
Аким области Нурлыбек 

Налибаев встретился с при-
бывшей в регион делегацией 
из Кореи во главе с депутатом 
Парламента Республики  
Корея У Вон Сиком. 

Обсуждены актуальные вопросы

Как 
о т м е т и л 

руководитель региона, педаго-
ги занимают особое место в жиз-
ни общества и воспитании под-
растающего поколения. И в этом 
ряду людей самой благородной 
профессии отдельно стоит имя 
Рамзы Исмаиловой, ее вклад в 
развитие образования и воспита-
ние достойных членов общества 
значителен. 

– Это Учительница с большой 
буквы, всю свою жизнь посвятив-
шая обучению и воспитанию мо-

лодого поколения, – подчер-
кнул Н. Налибаев. – Пользу-

ясь сегодняшней встречей, 
хочется выразить слова 

благодарности всему пе-
дагогическому сообще-
ству области. 

За особый вклад в 
развитие сферы об-
разования региона 
Р.Исмаилову награ-
дили Почетной гра-
мотой области. 

С юбилеем педаго-
га поздравили также 
член Национально-
го курултая при Пре-

зиденте РК Кылышбай 
Бисенов, депутат Ма-

жилиса Парламента Му-
рат Абенов и ветеран об-

разования Галым Бекенов. 
Трудовую жизнь Рамза 

Исмаилова начинала учитель-
ницей математики в городской 
средней школе № 198. В разное 
время работала заместителем ди-
ректора по учебно-воспитатель-
ной работе, директором школы. 
За долгие годы педагогической 
деятельности сумела выработать 
свой особый почерк в деле обуче-
ния и воспитания детей. Сегодня 
ее воспитанники трудятся в раз-
личных уголках страны, внося 
достойный вклад в ее развитие и 
процветание.

Жумабек САРСЕНБИН

С почтением и глубокой 
благодарностью

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев поздравил с 
70-летием отличника образования Республики Казахстан 
Рамзу Исмаилову.

Относиться к аулу 
по-хозяйски

Аким области Нурлыбек  
Налибаев встретился с Геро-
ем Труда Казахстана, главой 
крестьянского хозяйства «Тан 
ЛТД» Жалагашского района 
Имамзадой Шагыртаевым и об-
судил вопросы социально-эко-
номического развития села.

В четверг аким области 
Нурлыбек Налибаев провел 
совещание по наиболее 
актуальным вопросам 
региона.

”
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ОБЗОР НЕДЕЛИ

В 1808 году Шиели захватили ко-
кандцы. Спустя почти полвека орен-
бургский генерал-губернатор В.А. Пе- 
ровский вытеснил с боями оттуда ар-
мию Кокандского хана и построил на 
территории района крепость Жолек. 
История района берет начало именно 
с этой крепости. Здесь в свое время 
работала грандиозная ярмарка «Хан-
ский базар», где пересекались эконо-
мические интересы Востока и Запа-
да. На ханском базаре останавлива-
лись войска Абылайхана и Кенесары. 
После взятия Перовским Акмечети 
он разделил край на два уезда. В со-
став Жолекского входили 12 волостей 
и пять поселков. Это поселки Тарто-
гай, Скобелев, Жолек, Жанакорган, 
Герасимовка, волости Соркудык, Су-
лутобе, Когалы, Жолек, Теликоль, 
Узгент, Жанакорган, Сауран, Акуюк 
и Приреченский. Центр уезда распо-
лагался в Байгекуме. 10 мая 1919 года 
приказом Совета народных Комисса-
ров Туркестанской Республики Ско-
белевская волость переименовывает-
ся в Шиелийскую.

В годы Великой Отече-
ственной войны на фронт 
из Шиели отправились 3200 
человек, 1900 из них погиб-
ли. В эти тяжелые годы не-
устанно трудились те, кто 
остался в тылу, обеспечи-
вая фронт продовольствием, 
одеждой и другим необходи-
мым. Больших успехов до-
бились местные рисоводы, 
которые получали рекорд-
ные урожаи, а труд их был 
отмечен руководством госу-
дарства. Так, только в кол-
хозе Авангард высокого зва-
ния Героя Социалистиче-
ского Труда были удостоены 
16 человек. Установлен ми-
ровой рекорд по урожайности риса, 
который установили Ибрай Жахаев 
и Ким Ман Сам. Оба они впослед-
ствии за это достижение получи-
ли звания лауреатов Государствен-
ной премии. Вряд ли хватит газет-
ной полосы, чтобы полностью 
рассказать о богатой исто-
рии нашего края. Приведу 
лишь один факт: в Шие-
ли звание Героя Соци-
алистического Труда 
получил 41 чело-
век, что тоже яв-
ляется своего 
рода рекор- 
дом, по-

тому как ни в одном другом районе 
Казахстана нет такого количества Ге-
роев Труда.

САМЫЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ 

В настоящее время в районе прово-
дится активная работа, направленная 
на развитие промышленности, аграр-
ного сектора, малого и среднего биз-
неса, создание новых рабочих мест. 
Работают свыше десяти добычных и 
сервисных предприятий АО «Нацио- 
нальная Атомная Компания «Каз- 
атомпром», в которых трудится более 
трех тысяч человек, основная часть 
которых – местные жители. Благопо-
лучие, безопасность и здоровье работ-
ников всегда были и остаются главной 
ценностью «Казатомпрома».  Нац-
компания продолжает проводить пла-
номерную работу по созданию до-
стойных условий работы и опла-
ты труда персонала. С целью свое- 
временного обеспечения качествен-
ной спецодеждой вводится ее единый 
стандарт для всех работников. Также 
ведется работа по улучшению каче-
ства питания производственного пер-
сонала и медицинского обслуживания 
(унификация пакетов медицинского 
страхования для работников). 

Кроме этого,  в районе работает    
ряд  крупнейших  производств, при-
чем, отметим, что все они также экс-
портоориентированные. Так, реали-
зуется третий этап проекта «Автоклав-

ная переработка черных сланцев 
месторождения Баласауыскан-

дык»». Проект реализуется 
ТОО «Фирма Балауса» с уча-

стием иностранного ка-
питала. Стоимость трех 

этапов проекта – 34,9 
миллиарда тенге.

В ходе перво-
го этапа были 

проведены 
исследо-

вательские работы, на-
чалась опытно-про-
мышленная разработка 
на ванадиевом место-
рождении Баласауыс- 
кандык. На заводе по 
производству и перера-
ботке кварцитного ва-
надия на месторожде-
нии Баласауыскандык 
сегодня трудятся 150 
человек.  В рамках про-
екта по автоклавной пе-
реработке черных сланцев   запланиро-
вано дополнительное финансирование 
месторождения на 4,5 миллиарда тенге 
и открытие 50 новых рабочих мест. Про-
изводить на заводе можно пятиокись ва-
надия, феррованадий, метаванадат ам-
мония, алюмованадий, молибденовый 
концентрат и ряд другой продукции. 
Опытные партии продукции отправле-
ны в Таиланд, Россию и США. 

Еще один индустриально-иннова-
ционный  проект – завод по выпуску 
тампонажного цемента. Завод, кото-
рый построило ТОО «Цементная ком-
пания «Гежуба — Шиелі»,  произво-
дит 1 миллион   тонн тампонажно-
го  цемента в год. Здесь сейчас трудят-
ся 260 человек. Государство выделило 
под строительство земельный участок 
площадью 46 гектаров. В Казахстане 

это второй завод по производству по-
добной продукции и первый в Цен-
тральной Азии, который построен  по 
современной технологии с помощью 
китайских инвесторов.

Тампонажный цемент широко ис-
пользуется в нефтегазовой и атомной 
отраслях. Все сырье для изготовле-
ния продукции казахстанское, это, 
прежде всего,  доломит, щебень и пе-
сок из местных карьеров. Реализа-
ция проекта стала возможной в ре-
зультате межгосударственного согла-
шения.  Тридцать процентов продук-
ции завода экспортируется  в страны 
СНГ, Китай и ряд других государств 
Центральной Азии. Таким образом  
в районе успешно  реализуются го-
сударственные, региональные про-
граммы развития промышленности и 
предпринимательства.

 
АПК И МСБ: 

УСПЕХИ ВЕСОМЫ  

Всего в текущем году под различ-
ные сельхозкультуры в районе  отве-
ли   30792 гектара земли, в том числе 
под  рис  посевные площади составили 
13176 гектаров. Несмотря на маловод- 
ный сезон, удалось собрать неплохой 
урожай. Все это результат   упорного 
труда дехкан, эффективного исполь-
зования поливной воды, в том чис-
ле с помощью гидронасосов. Благода-
ря эффективной работе аграрии смог-
ли собрать в общей сложности 73786 
тонн риса при средней урожайности 56 
центнеров с гектара. Достижения агра-
риев не остались без внимания – на 
празднике «Алтын дән-2023» Шиелий-
ский район был признан лучшим в об-
ласти  по развитию растениеводства. 

В связи с увеличением поголовья 
домашних животных увеличился и 
рост производимой продукции. Так, 
производство мяса по району увели-
чилось с 3344 до 4 000 тонн, молока –
на 102 процента. 

Активно ведется работа по диверси-
фикации   агропромышленного про-
изводства. На  5500 гектарах дехкане  
разместили  овощи, бахчевые и кар-

тофель. По специальному поручению 
акима области  для организации обе-
спечения местного населения соци-
ально значимой продукцией в весен-
ние месяцы было дополнительно  под-
готовлено 1520 гектаров земли. В ре-
зультате практически каждый житель 
района получил возможность зани-
маться огородничеством. 

Количество зарегистрированных 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства в районе составило 
7367 (индивидуальные предпринима-
тели – 4561, крестьянские хозяйства – 
2238, юридические лица – 568). Из 
этого числа количество действующих 
составляет 7085 – 99,2 процента. Со 
стороны районного  отдела  промыш-
ленности, предпринимательства  и ту-
ризма, а также филиала Палаты пред-

принимателей жителям района пре-
доставляются информационные кон-
сультации по государственным про-
граммам  и сопровождению проектов.

ВО ГЛАВЕ УГЛА 
ИНФРАСТРУКТУРА 

В районе имеется 145,4 ки-
лометра автомобильных до-
рог районного, 92 кило-
метра – областного и 
80 километров – ре-
спубликанского 
значения, три 
плавучих мо-
ста на ре-
ке Сыр-
дарье и 

один плавучий переход. В 2023 году из 
бюджета всех уровней на ремонт улиц 
населенных пунктов района было вы-
делено свыше двух миллиардов тен-
ге, из этих средств 79 процентов  уже 
освоено. В нынешнем году в посел-
ке Шиели капитально отремонтирова-
ны улицы Аль-Фараби, Досбола Дат-
ка, Даулеткерея, Байтурсынова, Жа-
хаева, Абылай хана, Будабая,  Сейфул-
лина и Шакарима. Победителем кон-
курса государственных закупок стало 
ТОО «Қызылорда жолдары». Руково-
дитель известного в нашем регионе 
дорожно-строительного предприятия 
Алтынбек Шоманов в беседе заверил о 
том, что в нынешнем году постарается 
завершить работы по ремонту дорог в 
центре поселка Шиели, а в следующем 
году  возьмётся за залинейную часть 
райцентра, больше известную в народе  
как «Шанхай». Всего на ремонте дорог  
трудятся 30 человек – мастера, грейде-
ристы, машинисты катков, строитель-
ные рабочие и другие.

На установку подстанций для увели-
чения мощности электроэнергии в 22 
аульных округах из районного бюдже-
та выделено 79,2 миллиона тенге, при-
обретены трансформаторы. На капи-
тальный ремонт районной электросе-
тевой станции предусмотрено 4,5 мил-

лиарда тенге.
Качественной питье-

вой водой в районе обе-
спечено 98 процентов 
населения. Централизо-
ванной системой водо-
снабжения охвачено 23 
населенных пункта, че-
рез местные источники 
(скважины) – семь. Ре-
ализуются  проекты по 
обеспечению качествен-
ной питьевой водой жи-
телей населенных пун-
ктов Актам, Кызылкаин 
и Косуйенки.

Шиелийский район 
в числе лидеров в обла-
сти  по газификации на-
селенных пунктов.  Пер-

выми благами «голубого топлива» 8 лет 
назад начали пользоваться жители рай-
онного центра. Многие жители поселка 
сейчас с трудом вспоминают, как топили 
свои дома и квартиры дровами и углем, 
ежедневно вынося из печек золу. Не го-
воря о значительной экономии семей-
ного бюджета, сейчас выбросов вредных 
веществ  в воздух стало намного меньше. 

С 2018 года газ начали подводить и 
в сельские населенные пункты райо-
на. Первыми счастливчиками стали 
жители аула, носящего имя академика 
полей имени Ибрая Жахаева. Дальше 
к этому списку добавились аулы Би-
дайколь, Байсын, Бекежанова, Акмая, 
Алгабас и  Кодаманова.

Отрадно отметить, что эти работы 
находят сейчас  свое логическое про-
должение. Так, на  семь проектов  по 

газификации  населённых пунктов рай-
она  из госказны выделено  в общей 
сложности  четыре миллиарда 900 ты-
сяч тенге. Например, для подвода газа  в 
дома жителей аулов Енбекши и Жидели-
арык, которые расположены  по сосед-
ству, направляется 442 миллиона 513 ты-

сяч тенге. Продолжаются работы по  
газификации аулов Алмалы, Тели-

коль, Актоган и Бестам.
Совсем скоро газом нач-
нут пользоваться и жители 

аульных округов, распо-
ложённых в  севере за-

падной части райо-
на. Так, возле аула 

Тартогай нач-
нется стро-

ительство 
автома-

тиче-

с к о й 
газорас-

п р е д е л и -
тельной стан-

ции «Мұстафа 
Шоқай» стоимость 

которой оценивается 
2,1 миллиарда тенге.

СОЦИАЛЬНЫЙ  
ВЕКТОР РАЗВИТИЯ 

В районе функционируют 40 
общеобразовательных школ. Учеб-

ный процесс проводится в две смены. 
Трехсменных и аварийных школ нет. 
В рамках проекта «Комфортная шко-
ла»  в районном центре будет построе-
на новая школа на 900 мест.

Медицинские услуги населению 
оказывают районная больница, рай-
онная поликлиника,   сельская поли-
клиника, две сельские больницы,   от-
дел общей врачебной практики, 19 
сельских врачебных амбулаторий, три 
фельдшерско-акушерских пункта и  13 
сельских медицинских пунктов. На се-
годня в амбулаторно-поликлиниче-
ских учреждениях трудятся   196 врачей 
и 889 сотрудников среднего звена. Они 
оказывают специализированную по-
мощь по 27 видам медицинских услуг.

Благодаря тому, что  районная боль-
ница  получила статус многопрофиль-

ной, она  оснащена  
аппаратом компью-
терной томографии. 
Кроме того, в нынеш-
нем году медучрежде-
ние будет обеспечено 
другим необходимым 
современным меди-
цинским  оборудова-

нием. А еще в текущем году в трех насе-
ленных пунктах (Бала би, Досбола би, 
Буланбай бауы)  началось строительство 
амбулаторных медицинских объектов 
на 1,3 миллиарда тенге. Предусмотрены 
средства на разработку ПСД строитель-
ства инфекционного корпуса  районной  
больницы на 30 коек в поселке Шиели.

Эффективно используются возмож-
ности   в  области туризма. Гости рай-
она имеют возможность любоваться  
расположенными в районе памятни-
ками истории и культуры:  мавзолеем 
«Oқшы Ата», древними наскальными 
рисунками в ущелье «Баласауысқан-
дық», мемориальными музеями Нар-
тая Бекежанова и Ибрая Жахаева. Кро-
ме того, в аульном округе Байгекум на 
берегу озера Ханкожа в летний пери-
од  58 индивидуальных предпринима-
телей открыли зоны отдыха, оказыва-
ющие услуги на платной основе.

На недавней   областной спартакиаде 
сельских спортсменов «Золотая осень- 
2023»,  которая прошла в  районе, шие- 
лийские спортсмены заняли обще- 
командное  первое место. Столь вы-
сокому показателю способствует про-
грамма развития физкультуры и спорта. 
В районе функционируют  стадион, че-
тыре спортивных комплекса, 44 спорт-
зала, 96 спортивных площадок. Так-
же в районе работают две детско-юно-
шеские спортивные школы и Шиелий-
ский спортивный клуб, где 4386 под-
ростков вовлечены в секции по 21 виду 
спорта, что составляет 52 процента де-
тей. Кроме того,   работает  спортивный 
тренер по работе с людьми с ограни-
ченными возможностями. Вход во все 
спортивные сооружения независимо от 
форм собственности обеспечен панду-
сами для инвалидов на колясках.

Регулярно проводятся осенние и 
весенние Спартакиады учащихся об-
щеобразовательных школ, работни-
ков государственных учреждений, те-
сты по физической подготовке, ве-
лопробег и марафоны. На основе го-
сударственно-частного партнерства 
сданы в эксплуатацию спортивные 
комплексы в населенных пунктах Ак-
мая, Алгабас, Нартая, Бестам и Туран. 
Таким образом,  сегодня количество 
систематически занимающихся физи-
ческой культурой и спортом населе-
ния составляет  38 процентов.

Как видим, в Шиелийском райо-
не наблюдается прогресс по всем на-
правлениям и можно  не сомневаться, 
что этот процесс в дальнейшем   най-
дет свое логическое продолжение.  
Только один факт. В 2023-2024 годах 
здесь будут реализованы 15 инвести-
ционных проектов на общую сумму 28 
миллиардов тенге с открытием 590 но-
вых рабочих мест. Это значит, увели-
читься доходная часть местного бюд-
жета и появиться еще больше возмож-
ностей решать социальные вопросы и 
повышать благосостояние населения.

Максут ИБРАШЕВ

Прогресс 
по всем направлениям

В нынешнем году испол-
нилось 95 лет со дня образо-
вания Шиелийского района. 
Но это официальная дата, его 
фактическая история уходит 
ещё глубже в прошлое. 

Район расположен в сред-
нем течении Сырдарьи. На 
востоке он граничит с древ-
ними городами с тысячелет-

ней историей Сыганаком и Бестамом. На севере величаво рас-
кинулись хребты гор Каратау, еще дальше – красивая речка Са-
рысу и памятник древности Танбалытас. На западе областной 
центр, а на юге – бескрайняя пустыня Кызылкумы.



В ноябре исполня-
ется 100 лет участни-

ку Великой Отечественной войны, государственному деятелю, 
руководителю земли Сыра 70-80-х годов прошлого столетия Та-
кею Есетову. 
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Впервые с первым секретарем обко-
ма Компартии Такеем Есетовичем Есе-
товым встретился осенью 1979 года на 
отчетно-выборном партийном собра-
нии Кызылординского политехнику-
ма. С отчетом тогда выступил секретарь 
партбюро А.Бекпенбетов, потом другие 
партийцы.

Не буду скрывать: первое впечатле-
ние от руководителя такого высокого 
ранга было не в его пользу – показал-
ся чрезмерно строгим, суховатым, не-
много даже высокомерным. Он выслу-
шал всех выступающих, делая какие-то 
пометки у себя в блокноте, затем высту-
пил, ознакомив нас с делами в регионе 
и поставил перед коллективом конкрет-
ные задачи. Но дальнейшие встречи с 
ним показали, насколько я был неправ. 

В 1979 году состоялись всенародные 
выборы. Такей Есетов вместе с Тазагуль 
женгей пришли голосовать на избира-
тельный участок, расположенный в по-
литехникуме. Алексей Цой, тогдашний 
директор техникума, пользуясь особым 
отношением со стороны первого секре-
таря обкома к себе (в 40-е годы он был 
коллегой руководителя области, рабо-
тая главным инженером Каратеренской 
МТС), стремился показать как можно 
больше новшеств в возглавляемом им 
учебном заведении.

Такей Есетович остался доволен уви-
денным и похвалил руководство тех-
никума за работу. Улыбаясь, он сказал: 
«Жарайсың, Алексей Николаевич! Так 
держать! Надо будет направить руково-
дителей учебных заведений сюда, чтобы 
они поучились у нашего аксакала».

В 1980 году я был принят на работу 
в обком партии, где под руководством 
Т.Есетова проработал более четырех 
лет. Находясь рядом с ним, открыл мно-
го нового для себя. Прежде всего, могу с 
уверенностью сказать, что он отличался 
своей высокой ответственностью и обя-
зательностью, благородством души и 
высоким гуманизмом, что немаловаж-
но для руководителя любого ранга. В 
немалой степени свою роль тут сыграло 
то обстоятельство, что 
Такей Есетович двадца-
тилетним юношей про-
шел дорогами Великой 
Отечественной войны, 
получил высшее образо-
вание в городе на Неве. 
Высокая нравственная 
атмосфера Северной 
Пальмиры послевоен-
ных лет позитивно ска-
залась на его характере. 
Последовательно про-
шел все этапы карьер-
ного роста – от работни-
ка Казалинской машин-
но-тракторной станции 
до первого руководите-
ля района и области. 

Если внешняя стро-
гость больше проистека-
ла из-за суровых условий 
проживания на берегу Арала в течение 
почти полувека, то душевность, человеч-
ность и доброта пришли к нему с кровью 
родителей и от повседневного общения 
с окружающими его самоотверженными 
людьми героических профессий – рыба-
ками, животноводами, которых на каж-
дом шагу подстерегают риски и опасно-
сти (шторма, бураны, метели, ледостав, 
гололед, затяжная зима или засушливое 
лето и др.). Он хоть и был суровым внеш-
не, но внутри был душевным, чутким и 
корректным должностным лицом. 

Был первым руководителем Араль-
ского района и Кызылординской обла-
сти почти в течение четверти века. Воз-
главляемый им район регулярно по-
казывал самые высокие результаты по 
приросту производства животноводче-
ской продукции, заготовке каракуль-
ских смушек, за что неоднократно по-
ощрялся как победитель социалистиче-
ского соревнования на союзном и респу-
бликанском уровнях. Успешно работали 
рыболовецкие хозяйства, Куландинский 
конезавод, предприятия «Аралсоль» и 
«Аралрыбпром», судоремонтный завод, 
Саксаульское локомотивное депо, кото-
рые внесли значительный вклад в соци-
ально-экономическое развитие не толь-
ко района, но и области. 

В 1960 году старший матрос рыбомо-
розильной баржи Уштап Утеулиев, а в 
апреле 1971 года капитан рыболовно-
го бота «Аралрыбпрома» Тулеген Алим-
бетов и машинист солекомбайна «Арал-
соль» Абжами Сарымсаков были удо-
стоены высоких званий – Героев Со-
циалистического Труда. Именно в эти 
годы рыбак из Акеспе Наргали Демеуов, а 
чуть позже, в 1980 году, директор совхоза 
Аральский Талекен Срымов были избра-
ны депутатами Верховного Совета Ка-
захстана VII и X созывов соответственно. 
Позднее Н.Демеуов станет лауреатом Го-
сударственной премии Казахстана, кава-
лером ордена «Құрмет». В этом немалая 
заслуга и Такея Есетовича, который су-
мел подметить напряженный труд рыба-

ков, добытчиков соли, аграриев, и внести 
предложение в вышестоящие органы. 

Под началом Т.Есетова в Приаралье 
шло дальнейшее освоение Тогускен-
ского и Левобережного массивов оро-
шения. Увеличились валовые сборы 
урожая риса, поголовье скота всех ви-
дов. Наметились позитивные измене-
ния в промышленности. По его пригла-
шению дважды в область по вопросам 
разработки и добычи урана в Шиелий-
ском районе приезжал министр средне-
го машиностроения СССР, лауреат Ле-
нинской, двух Государственных пре-
мий СССР, трижды Герой Социалисти-
ческого Труда Ефим Славский.

Такей Есетович, работая первым се-
кретарем обкома партии, всегда стре-
мился обеспечить единство слова и 
дела, никогда не давал пустых обеща-
ний, не сулил «кисельных рек». На-
мечал какие-то проекты только после 
того, как все было просчитано и 
выверено. Видимо, эта привычка 
восходит к тому периоду, когда 
он возглавлял финансовые служ-
бы Казалинского и Аральского 
районов. 

Чтобы не быть голослов-
ным, приведу несколько при-
меров. Именно по инициативе  
Т.Есетова в Кызылорде 16-17 но-
ября 1984 года при непосредствен-
ном участии Академии наук республи-
ки прошла региональная научно-прак-
тическая конференция «Проблемы и 
перспективы комплексного развития 
производительных сил Кзыл-Ордин-
ской области». Первый секретарь обко-
ма партии, открывая конференцию, в 
которой приняли участие руководите-
ли республиканских министерств и ве-
домств, известные экономисты и уче-
ные, в своем выступлении обратил вни-
мание собравшихся на такие проблемы, 
как слабое развитие в регионе промыш-
ленности, недостаточную изученность 
природных богатств, низкую культуру 
земледелия. Внес предложение прове-
сти дополнительные исследования по 

изучению воздействия водохозяйствен-
ных мероприятий на режим Аральско-
го моря и экологию области. Призвал 
жителей региона, в первую очередь, ру-
ководителей и специалистов водохо-
зяйственного и АПК осторожно отно-
ситься к земле, чтобы, преобразуя её, не 
только не нанести ей вреда, а улучшить, 
облагородить и умножить возможности 
природы. «Мы обязаны жить не только 
сегодняшним днем, но и завтрашним, 
не допуская поспешных, непродуман-
ных решений», отметил он. Эти слова 
Такея Есетовича не потеряли своей ак-
туальности и по сей день.

Ораз Баймуратов, заслуженный де-
ятель науки Казахстана, доктор эконо-
мических наук, профессор, академик 
НАН РК, выступивший на этой конфе-
ренции с основным докладом, вспоми-
нает: «Я тогда был председателем Со-
вета по изучению производительных 
сил Казахстана (СОПС) при президиу-
ме Академии наук Казахской ССР, чле-
ном-корреспондентом Академии наук 
республики. Прежде чем выйти на три-
буну конференции, ученые тщательно 
изучали этот вопрос с выездом на ме-
сто в составе экспедиции, которую воз-
главлял Ваш покорный слуга. Причи-
ной этого было то, что специалисты и 
ученые центра (Москвы) склонялись 
к тому, чтобы признать Приаралье зо-
ной экологического бедствия, подлежа-
щей отчуждению и расселить население 
области по другим регионам, т.е. фак-
тически закрыть (ликвидировать) Кы- 
зылординскую область. И проведение 
подобной конференции было направ-
лено, прежде всего, на развенчание по-
добных домыслов экспертов белока-
менной столицы. Поэтому и название 
конференции, и принятые на ней реко-
мендации были нацелены главным об-
разом на комплексное развитие При- 
аралья. Первый секретарь обкома пар-
тии в этом нас всецело поддержал, и эту 
позицию он довел до вышестоящих ор-
ганов власти того периода». 

Т.Есетов был одним из инициаторов 
духовного возрождения земли Сыра, 
воспитания молодежи на историческом 
наследии родного края. Именно в эти 
годы новое дыхание получили айтысы, 
а залы Алматы, других областных цен-
тров и низовьев Сырдарьи рукоплеска-
ли нашим Манапу Кокенову, Махам-
беткали Турсанову, Замаддину Иба-
дуллаеву и другим мастерам народного 
фольклора. В 1980 году Жибек Багисо-
ва и Серик Шотиков стали заслужен-
ными артистами Казахстана, а М.Ко-
кенов – народным акыном Казахстана 
после перерыва в четверть века в исто-
рии казахского поэтического искусства. 

Все это свидетельствовало о творческом 
взлете нашего театра, реальном воз- 
рождении древнего песенного состяза-
ния – айтыса на земле Сыра.

В 1980 году были открыты памят-
ники Коркыту ата и Турмагамбету Из- 
тлеуову, что было смелым шагом для 
того времени. Они были установлены по 
инициативе тогдашнего руководителя 
Кармакчинского района Елеу Кошер-
баева при непосредственной поддержке 
Такея Есетовича. Пришлось даже пой-
ти на некоторые хитрости – строить эти 

архитектурные объекты 
под эгидой подготовки 
к республиканскому се-
минару по новым обря-
дам и традициям. 

Именно в эти годы 
частым гостем Т.Есето-
ва и жителей Приаралья 
был известный казах-
станский фольклорист, 
исследователь, этнограф 
Мардан Байдильдаев, 
который благодаря по-
мощи и поддержке ру-
ководства области оста-
вил нам культурное на-
следие необыкновенной 
глубины и колоритно-
сти. До нас дошли девять 
кюев Коркыта, труды 
Бухарбая-жырау, акы-
нов Кете-Жусипа, Ома-

ра Шораяка, Будабая, большинство ра-
бот Т.Изтлеуова. 

Такей Есетович всегда щепетиль-
но относился к документам, скрупулез-
но вчитывался в них, чтобы в Москву и 
Алматы уходили безупречно грамотные 
письма, протоколы заседаний плену-
мов, бюро и секретариата обкома пар-
тии. Поэтому Борис Дудошников – за-
ведующий общим отделом обкома тех 
лет, прежде чем занести на подпись к 
нему документы не раз все перепрове-
рял. «Первый» знал, что по каждому не-
правильно поставленному знаку препи-
нания или неверно написанному сло-
восочетанию будет обязательно звонок 
от должностных лиц ЦК КПСС Деня-
кина или Мищенко, которые курирова-
ли Казахстан. 

О щепетильности и порядочно-
сти Т.Есетова свидетельствует и такой 
факт. В 1947 году он получил по пар-
тийной линии строгий 
выговор с занесением в 
учетную карточку. Спу-
стя год выговор сняли. 
Казалось бы, все позади, 
тему эту можно закрыть. 
Однако в 1972 году, за-
полняя личный листок 
по учету кадров, он счел 
нужным указать, в ка-
ком году получил тот вы-
говор. Хотя вполне мог и 
не указывать — дело дав-
нее, прошло 25 лет.

Он уделял боль-
шое внимание партий-
но-политической рабо-
те, подбору и расстанов-
ке кадров. Пройдя шко-
лу жизни длиной в треть 
века в низовых структурных подразде-
лениях и будучи первым секретарем об-
кома партии, он к этим вопросам отно-
сился ответственно и взвешенно. Умело 
сочетал опыт старших по возрасту лю-
дей, дерзновение среднего поколения и 
здоровые амбиции молодых. 

В начале 80-х годов, например, в об-
коме партии среди ответственных ра-
ботников были такие ветераны Вели-
кой Отечественной войны, как Сулей-
мен Сеитов, Жамал Байхожаев, Гафур 
Мухамеджанов, Виктор Голубенко, 
Борис Дудошников, Борибай Куль-
манов, Сарсембай Усенов, Антонина 
Ковалева, сам Такей Есетович, опыт, 
взвешенность и трезвый взгляд кото-
рых позволяли принимать выверенные 
решения.

Даурхан Айдаров, Вячеслав Рябов, 
Нурдильда Уалиев, Максут Калыбаев, 
Анес Утегенов, Файзулла Каракожаев, 
Эдуард Туровский, Нурмак Токмырза-
ев, Аблай Айдосов, Амангельды Абза-
лиев и другие – это сотрудники обкома 
партии, на плечи которых выпала ос-
новная тяжесть по формированию по-
литики Приаралья в те годы.

Именно при Т.Есетове были выдви-
нуты на должности заведующих отде-
лами обкома партии Любовь Сапож- 
никова, Корганбек Кайруллаев, Иса-
тай Елубаев, которым в те годы не было 
и 40 лет. Были направлены на самосто-
ятельную работу в районы и ведомства 
Болат Каргабаев, Олжабай Сапарбаев, 
Еркин Айтуманов, Станислав Конст-

манов, Куанышкали Шапшанов, 
Нургельды Байболатов, Дарига 
Акмагамбетова, Гульбарам Сатке-
ева, Али Муслимов, Сабит Мади-
беков, Жарылкасын Сейтимов и 
другие, проработавшие в обкоме 
партии немало лет.

В обком партии в эти годы 
влился большой отряд молодых 

сотрудников, которые были полны 
энергии и амбиций. Среди них Аман-

гельды Ерубаев, Еламан Керейтбаев, 
Виктор Першин, Абдыгаппар Амирга-
лиев, Лев Ким, Абдулла Абенов, Аман-
гельды Молдашев, Толепберген Сера-
лиев, Жакебай Бекжанов, Асылбек Жу-
мабаев, Рахима Даулбаева, Хусаин Сар-
сембаев, Валерий Ковалев, Дуйсен Жа-
ханов, Жумаш Асанов, Толепберген 
Набиев, Туржигит Рамазанов, Ержигит 
Култаев, Алмас Тлеубаев, Серик Кали-
ев, Инна Воробьева, Ергали Алдонга-
ров, Рахима Ахметова, автор этих строк 
и другие. 

Такей Есетович уделял большое вни-
мание обучению кадров. В эти годы 
окончили Академию общественных 
наук при ЦК КПСС Вячеслав Рябов, 
Абдразак Алибеков, Оналбек Сапиев, 
Амангельды Абзалиев, Любовь Сапож- 
никова, Корганбек Кайруллаев, Садуа-
кас Ансатов, Болат Оразов. Многие от-
ветственные работники обкома партии 
были выпускниками Алматинской выс-
шей партийной школы. 

Благословение Т.Есетова получили 
и многие руководители районов того 
периода – первые секретари райкомов 
партии Бодаш Уалиев, Жолдасбек Ер-
дешбаев, Кахарман Табынбаев, Самит 
Далдабаев, председатели райиспол-
комов Ауелбек Медетбаев, Сеилбек  
Шаухаманов.

Отличительной особенностью пар-
тийного руководства Т. Есетова было 
и то, что он не занимался мелочной 
опекой руководителей исполнитель-
ных и хозяйственных органов. Это 
было и в Аральске, и в Кызылорде. 
Так, председателю облисполкома Са-
гидулле Кубашеву в те годы была пре-
доставлена вся полнота власти для 
решения назревших проблем земли 
Сыра, и он, в свою очередь, макси-
мально использовал эти полномочия 
для всестороннего социально-эконо-
мического развития региона. 

Всегда с уважением относился к лю-
дям труда, которые своим упорным и 
напряженным трудом делали землю 
Сыра богаче и краше. В эти годы Героя-
ми Социалистического труда стали сле-
сарь локомотивного депо Оразбай Аби-
шев, механизаторы и рисоводы Аман-
гельды Ахметов, Абуша Динисламов, 
Салима Жумабекова, Балдырган Мус- 
тапаева. Мать-героиня Салима Жума-
бекова избиралась депутатом Верховно-
го Совета СССР, а Б.Мустапаева – чле-
ном ЦК Компартии Казахстана. 

Как правило, заседания пленумов, 
бюро и секретариатов обкома партии 
проходили деловито, без затяжки вре-

мени и долгих прений. Такей Есето-
вич выступал коротко и конкретно. Не 
позволял себе окриков и брани, нра-
воучительных нотаций в адрес подчи-
ненных, всегда пытался простым и до-
ходчивым языком донести до них суть 
дела. Его гуманизм не позволял ему 

идти на крайние меры, за каждым из 
провинившихся должностных лиц он 
видел Личность. 

При нем на заседаниях бюро обко-
ма партии выносились не только про-
блемные вопросы, но и положительный 
накопленный опыт в низовых партий-
ных организациях, трудовых коллекти-
вах. Взять, к примеру, 1981 год. В начале 
года на заседании секретариата обкома 
партии была одобрена работа первич-
ной партийной организации колхоза 
Кзыл Ту Шиелийского района (секре-
тарь Абишев Е.) по организации кон-
троля и проверки исполнения дирек-
тив вышестоящих партийных органов и 
собственных решений, что актуально и 
по сей день. Через полгода на заседании 
бюро обкома партии была одобрена де-
ятельность парткома и дирекции совхо-
за Кармакчинский (М.Калдашбаев,  
И.Жумагулов) по решению социаль-
но-экономических проблем хозяйства, 
организации на его базе школы передо-
вого опыта с дальнейшим распростра-
нением по всей области. 

Однако, когда требовала обстановка, 
Т.Есетов шел на решительные меры, а 
потом долго переживал за это, посколь-
ку это касалось многих его вчерашних 
соратников и подчиненных. Большим 
потрясением и ударом для него была 
отправка в отставку практически все-
го бюро Казалинского райкома пар-
тии на заседании бюро обкома партии в 
1979 году. Вдвойне обидно было и пото-
му, что за небольшой срок это была уже 
вторая отставка бюро этого партийного 
комитета. 

Хотелось бы отметить, что в жизни Та-
кея Есетовича было немало испытаний, 
которые он мужественно перенес. В 1968 
году, когда ему исполнилось 45 лет, ушла 
из жизни его супруга Куралай, оставив на 
его попечение пять детей. В 1984 году, не 
достигнув 40 лет, скоропостижно скон-
чался старший сын Жусупбек.

Тазагуль женгей – вторая супруга не 
только стала надежной опорой ему, но 
и согрела теплом своего сердца его де-
тей, заменила им мать. Все они получи-
ли высшее образование, нашли свое ме-
сто в жизни, воспитывают своих детей и 
внуков. Кайырбек, Адильбек и Еркин-
бек уже на заслуженном отдыхе. Кайре-
кен живет в Алматы, а младшие братья 
живут в Аральске. 

Старшая дочь Айгуль – жена про-
фессионального дипломата, побыва-
ла во многих государствах. Сейчас она с 
мужем живет в Астане, продолжает тру-
диться в МИД РК, воспитывать детей. 
Айнур – младшая дочь – замужем, она 
лингвист, доцент вуза. Младший сын 
Аскар живет в Кызылорде. 

Немало трудностей было у Такея Есе-
товича и по работе. Завистники органи-
зовывали подметные письма в различные 
инстанции, приезжали всевозможные 
комиссии из центра, проводили провер-
ки, морально травмируя не только пар-
тийного вожака, но и членов его семьи. 

Нелегко было Т.Есетову в эти мину-
ты, но он никогда не показывал этого 
окружающим. Более того, находил вре-
мя для шуток с коллегами. У меня в па-
мяти осталось, как он с улыбкой назы-
вал Козыбека Аскарова «юным марк-
систом», а при встрече с водителем, 
участником Великой Отечественной 
войны Виктором Семиникиным про-
сил рассказать забавные истории и шо-
ферские байки. Накануне праздничных 
дней он заранее отпускал с работы всех 
наших женщин – коллег. Особые, я бы 
сказал уважительные отношения, у него 
складывались с ветеранами Великой 
Отечественной войны, всегда поддер-
живал их и старался помогать им. 

После того, как Такей Есетович по-
кинул пост первого секретаря, некото-
рое время вокруг него существовал не-
кий вакуум. В этих условиях истинны-
ми друзьями показали себя фронтовики 
Еламан Жунусбаев и Тенел Жумабаев, 
которые не оставили его со своими раз-
думьями наедине.

Боевой подвиг на фронтах Великой 
Отечественной, а также честный и добро-
совестный труд Такея Есетовича отмечен 
высокими государственными награда- 
ми – орденом Октябрьской революции, 
тремя орденами Трудового Красного 

Знамени, орденом Оте-
чественной войны, ря-
дом медалей и почетных 
грамот Верховного Сове-
та Казахстана. Несколь-
ко раз избирался депута-
том Верховного Совета 
СССР и Казахской ССР, 
представляя тружеников 
Приаралья в верховных 
органах власти, защи-
щая их интересы на са-
мых высоких уровнях и 
кабинетах. 

Его уже нет в живых 
около двадцати лет, но 
память о нем жива. Его 
именем названа сред-
няя школа в областном 
центре, улицы в Кы- 

зылорде и Аральске. Всей своей жиз-
нью Такей Есетович учил нас милосер-
дию и трудолюбию, преданному слу-
жению Отчизне, верил в прекрасное 
будущее Казахстана.

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Чуткий руководитель

Т.Есетов был одним из инициаторов ду-
ховного возрождения земли Сыра, воспи-
тания молодежи на историческом насле-
дии родного края. Именно в эти годы новое 
дыхание получили айтысы, а залы Алма-
ты, других областных центров и низовьев 
Сырдарьи рукоплескали нашим Манапу 
Кокенову, Махамбеткали Турсанову, За-
маддину Ибадуллаеву и другим мастерам 
народного фольклора. 

О щепетильности и порядочности Т.Есе-
това свидетельствует и такой факт. В 1947 
году он получил по партийной линии стро-
гий выговор с занесением в учетную кар-
точку. Спустя год выговор сняли. Казалось 
бы, все позади, тему эту можно закрыть. 
Однако в 1972 году, заполняя личный ли-
сток по учету кадров, он счел нужным ука-
зать, в каком году получил тот выговор. 
Хотя вполне мог и не указывать — дело 
давнее, прошло 25 лет.
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РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

Напомним, Фонд оказыва-
ет поддержку предпринима-
телям, предоставляя субсидии 
и гарантии для бизнеса, а так-
же льготное кредитование че-
рез партнерские организации 
за счет средств, выделяемых 
государством из республикан-
ского бюджета. При этом с на-
чала создания и по сегодняш-
ний день все услуги Фонда 
бесплатные. В прошлом году 
Фонд начал реализацию На-
ционального проекта по раз-
витию предпринимательства 
на 2021-2025 годы, который 
разработало Министерство 
национальной экономики по 
поручению Президента стра-
ны Касым-Жомарта Токаева. 
Он объединил ранее действу-
ющую государственную про-
грамму поддержки и развития 
бизнеса «Дорожная карта биз-
неса-2025» и программу «Эко-
номика простых вещей». 

 Если говорить о государ-
ственном стимулировании 
предпринимательства, то как 
отметил директор областного 
филиала АО «Фонд развития 
предпринимательства «Даму» 
Айдос Джилкайдаров, с начала 
реализации госпрограмм под-
держки и развития бизнеса по 
инструменту «Субсидирова-
ние» поддержано 5 909 проек-
тов на общую сумму – 167,83 
млрд тенге. По инструменту 
«Гарантирование» – 4133 про-
екта, где сумма гарантии Фон-
да составила 34,07 млрд тен-
ге. В целом, в нашей области 
в период с 2010 по 2022 годы 
получившие господдержку 
предприниматели создали бо-
лее пяти тысяч новых рабочих 

м е с т . 
Уплачено на-

логов в бюджет на сумму 
100,7 млрд тенге

В ПРИОРИТЕТЕ –
ОБРАЗОВАНИЕ

Ярким примером государ-
ственной поддержки стала ре-
конструкция Кызылордин-
ского колледжа строитель-
ства и бизнеса имени Смагула 
Искакова. Фонд «Даму» под-
держал проект заемщика ИП 
«Шакенова» на реконструк-
цию колледжа с проведением 
капитального ремонта и стро-
ительство пристройки к ос-
новному зданию в рамках реа-
лизации «Национальный про-
ект по развитию предприни-
мательства на 2021-2025 годы». 
Благодаря этому общая полез-
ная площадь колледжа увели-
чилась с 1600 квадратных мет-
ров до 2500. Были возведены 
пристройки к главному входу 
по всем трем этажам, заметно 
расширился холл. В колледже 
дополнительно построено еще 
более двадцати новых кабине-
тов и учебных классов, открыт 
новый конференц-зал. Появи-
лась библиотека с фондом в 17 
тысяч книг и читальным залом 
с доступом к электронной ли-
тературе. Сегодня здесь трудят-
ся около 100 педагогов, различ-
ные специальности осваивают 
порядка 500 студентов.

– Фонд «Даму» просубси-
дировал процентную ставку 
по кредиту, в результате чего 
из 19 процентов годовых мы 
оплачиваем по кредиту 6 про-
центов. Для нас это очень важ-
ная помощь. В результате уда-
лось провести полную рекон-
струкцию здания, в котором 
теперь удобно готовить высо-
коклассных и конкурентоспо-

собных специа-
листов, – сказал предприни-
матель Есторе Култаев.

С этим стоит согласить-
ся, поскольку проекты в сфе-
ре образования, поддержан-
ные Фондом «Даму», дают хо-
роший социально-экономиче-
ский эффект.

ИНВЕСТИЦИИ 
В …КАРТОШКУ

Дорожат партнерскими от-
ношениями с «Даму» и ТОО 
«Абай Даулет», которое зани-
мается производством риса, 
мяса, стройматериалов и ово-
щеводством. Нынешней осе-
нью здесь запустили в эксплу-
атацию первый в регионе за-
вод по производству карто-
феля фри «Kaz Fries». Преж-
де чем открыть производство 
предприниматель изучил ры-
нок. И как выяснилось, се-
годня на казахстанском рынке 
присутствует только импорт-
ный замороженный карто-
фель фри – российский, бель-
гийский, голландский. Выбор 
правильной производствен-
ной линии, поставщика, оцен-
ка и исследования сырьевых 
требований, а также инфра-
структуры, необходимой для 
реализации подобного проек-
та, работа с нужными сортами 
картофеля – это те этапы, ко-
торые прошел директор заво-
да Мурат Сарсенбаев, прежде 
чем перейти непосредствен-
но к строительству и покупке 
оборудования.

– В рамках реализации На-
ционального проекта по разви-
тию предпринимательства на 
2021-2025 годы мы дважды вос-
пользовались государственной 
поддержкой, – говорит М.Сар-
сенбаев. – Фонд «Даму» под-
держал проект в части субсиди-
рования, в результате конечная 

ставка по кредитам соста-
вила 6 и 8 процентов годовых. 
Для нас это выгодное партнер-
ство. Уверен, что наша продук-
ция займет достойное место на 
рынке полуфабрикатов и смо-
жет на равных конкурировать 
с импортными аналогами, по-
тому что она доступна по цене 
за счет локализации производ-
ства. При этом вкусовые ка-
чества и внешний вид нашего 
фри отвечает самым высоким 
требованиям. 

Производственная мощность 
завода – 300 килограммов про-
дукции в час, здесь работают 18 
человек. Основным каналом 
сбыта являются не только сеть 
кафе фаст-фуда и ресторанов, но 
и обычные покупатели, которые 
уже оценили удобство – можно 
существенно сэкономить вре-
мя на приготовлении еды, что 
очень важно для современных 
женщин. Больше не нужно тра-
тить время на чистку и нареза-
ние картофеля, а вкусный ужин 
будет готов в считанные минуты.

ЕДИНСТВЕННАЯ 
В СВОЕМ РОДЕ

Представили журналистам 
и работу новой поликлини-
ки «Q-MED». Медицина – это 
особая сфера, которая требу-
ет ответственного отношения, 
поскольку речь идет о здоро-
вье человека, его жизни. Здесь 
имеет значение все: качество 
услуг, обслуживание, гаран-
тии, вариативность и многое 
другое. Поэтому АО «Фонд 
развития предприниматель-
ства «Даму» ценит партнер-
ство с клиентами в сфере ме-
дицины, таким образом, со-
действуя устойчивому разви-
тию этого направления.

– В прошлом году в рамках 
реализации Нацпроекта Фонд 
поддержал наш проект че-

рез АО «First 
Heartland Jusan 
Bank», просубсиди-
ровав процентную став-
ку по кредиту и предоста-
вил свою гарантию, – гово-
рит учредитель медицинско-
го центра Раушан Базарбай. – 
На полученные деньги заку-
пили современное медицин-
ское оборудование. Государ-
ственная поддержка медицине 
дает хорошие шансы больным 
улучшить качество своей жиз-
ни и продлить ее.

Сегодня в поликлинике ока-
зывают амбулаторно-поликли-
ническую, консультативно-ди-
агностическую помощь. Свыше 
шести тысяч жителей областно-
го центра обслуживают четыре 
участка. Их число планирует-
ся увеличить до 12 с охватом в 
20 тысяч человек. Плановая 
мощность поликлиники — до 
300 пациентов в смену. 

К примеру, здесь мож-
но исследовать на КТ ап-
парате детей грудно-
го возраста и пациен-
тов с весом до 170 ки-
лограммов. Также 
здесь единствен-
ный в регионе 
МРТ аппарат 
для пациентов с весом более 200 
килограммов. Есть рентген-ап-
парат с низкой дозой облуче-
ния. Поликлиника работает по 
принципу «одного окна», где 
сочетаются качественное лече-
ние, профессионализм врачей 
и передовое лечебно-диагно-
стическое оборудование. Также 
предусмотрены выезды «Ско-
рой помощи». К примеру, обра-
тился застрахованный в ОСМС 
пациент, но он не прикреплен 
к этой поликлинике. Но здесь 
есть Служба поддержки паци-
ента и общественная приемная, 

где анализируются запросы та-
ких пациентов и вопрос реша-
ется на месте.

 Подобные пресс-туры по-
казывают реальную картину 
реализации и эффективности 
государственных программ 
поддержки предприниматель-
ства в действии. На сегодня 
Фонд «Даму» предлагает пред-
принимателям мощную под-
держку и призывает восполь-
зоваться как финансовой, так 
и нефинансовой помощью со 
стороны государства.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Дело – свое, помощь – государственная

1 стр.

Играющий должен пробежать как 
можно ближе к движущейся маши-
не, очки засчитываются, если ему 
удалось ударить по капоту автомоби-
ля. Также немаловажным условием 
является то, что процесс необходимо 
снять на видео. Неудивительно, что 
и автор строк, увидевшая, как трое 
мальчиков в возрасте  9-10 лет  на од-
ном из перекрестков по улице У. Ка-
раманова по очереди выбегали на 
проезжую часть, посчитала, что это 
новые приверженцы опасной игры. 
О чем и сообщила их родителям. Те-
перь  эти подростки  со мной не здо-
роваются. Ну, да, ладно, зато живые.

По словам родителей, в ходе раз-
бирательства выяснилось, что у од-
ного из мальчиков одноклассники 
действительно играли в такую иг-
ру – перебегали дорогу по вечерам  
в районе  центральной площади. 
Но соседские мальчишки оказыва-
ется просто играли рядом с проез-
жей частью и о «подвигах», которых 
требуют правила «Беги или умри»,  
не помышляли. 

– Я только сегодня узнала про эту 

игру, – говорит  Айсулу К. – О ре-
альных происшествиях, к счастью, 
пока не слышала. Но беседу с сыном 
провела, тут лучше перестраховать-
ся, чтобы не случилось беды. Теперь  
буду держать под контролем все его 
передвижения.

Потратив полчаса времени в ин-
тернете удалось выяснить, что игра 
эта не новая, в разные периоды вре-
мени она существовала, правда  в на-
званиях не было намеков на смерть – 
«Беги домой», «Перейти дорогу», 
«Синий Кит», «Исчезни на 24 часа» 
и так далее.

Вспомнила свое детство. Похо-
жие развлечения наблюдались и у 
нас. Например, мальчишки на же-
лезнодорожном вокзале цеплялись 
к товарным вагонам, и когда поезд 
набирал скорость, прыгали на зем-
лю. Помнится,  был случай, когда 
мальчик попал под поезд. К счастью 
или нет, но он остался жив, но ли-
шился обеих ног. Были  случаи, ког-
да зимой мальчишки цеплялись за 
бампера проезжающих между дво-
ров машин. Но вот чтобы просто 
бросаться под машины, такого у нас 
не было.

Кстати, на просторах интерне-
та обнаружилось и несколько кана-
лов с названием «Беги или умри» в 
Telegram, правда, некоторые из них 
уже не активны.

Решила спросить у кызылордин-
ских водителей, сталкивались ли они 
с похожими случаями. Водитель так-
си «Жулдыз», который представил-
ся Маратом, рассказал о произошед-
шем на днях инциденте.

– Подъехал 
на такси к пере-
крестку по ули-

це Муратбаева, пропу-
стил пешеходов. Только 
стал трогаться, хорошо 
скорость небольшая, как 
прямо перед бампером 
пробегает подросток лет 
где-то одиннадцати. Я по 
тормозам! Он убегает. А 
на другой стороне дороги 
стоят несколько его дру-
зей и  снимают все на те-
лефон. Я попытался их 
догнать, но не смог.

Школьный психолог Мария Иб- 
раева считает, что все эти игры идут 
из интернета. К примеру, аркады – 
это жанр компьютерных игр, харак-
теризующийся коротким по време-
ни, но интенсивным игровым процес-
сом. Они не требуют установки, в них 
можно играть с любого устройства, 
выходящего в интернет. Суть заклю-
чается в том, что игроку нужно перебе-
жать дорогу, не попав под колеса авто-
мобиля. И проблема как раз в этом: в 
игре у ребенка все получается, и он ду-
мает, что это легко и пробует это в ре-
альности. Вот тут и нужно объяснить 
ему, что игра и жизнь это разные ре-
алии. Дети не понимают, что автомо-
билю для торможения нужны опре-
деленное время и пространство. На-
пример, при скорости 60 километров в 
час для полной остановки легковушке 

требуется около 30 метров свободного 
пути, и то в хорошую погоду на сухом 
асфальте. В дождь тормозной путь 
увеличивается больше чем в два раза. 
А в набирающей сегодня популярно-
сти игре дети выбегают практически 
перед самым автомобилем, не остав-
ляя водителю никаких шансов на то, 
чтобы среагировать на внезапно поя-
вившуюся помеху.

Словом, пора ситуацию брать под 
контроль не только родителям, но и 
департаменту образования, посколь-
ку цели, которые ставят перед собой 
разработчики подобных игр, призы-
вающих людей к самоуничтожению, 
могут быть разными – от маниакаль-
ного состояния до теории заговора.

Под влияние таких игр, по мне-
нию специалистов, попадают под-
ростки в возрасте от девяти до 14 лет – 
период взросления, когда на пер-
вом плане мнение сверстников. Вот 
и демонстрируют они друг другу кто 
сильнее и  храбрее. Именно так они 
пытаются утвердиться в классе и за-
воевать авторитет среди друзей.

И если взрослые заметили измене-
ния в поведении подростка, следует 
аккуратно и доверительно с ним  пого-
ворить, не включая опций «табу» и то-
тального запрета на все. Нужно объяс-
нить им, что в отличие от виртуальной 
в реальной жизни опции «пересохра-
ниться» нет, и, если game over настал, 
заново сыграть в игру под названием 
жизнь у них уже не получится.

По официальным данным МВД, в 
Казахстане пока не зарегистрирова-
но ни одного случая ДТП  из-за  «Беги 
или умри». Но игра так популярна в 
сети,  лучше сработать на опережение. 
Тем более, что статистика детских 
смертей на дорогах и без игр остает-
ся тревожной. С начала года в стране 
произошло свыше 2,5 тысячи ДТП с 
участием несовершеннолетних. По-
гибло более 200 детей, еще около трех 
тысяч получили травмы. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

В последние дни в обще-
стве горячо обсуждают по-
следствия недавно появив-
шейся безумной игры «Беги 
или умри», которая стала по-
пулярна среди школьников 
нескольких стран, и сейчас 
похожие случаи происходят в 
Казахстане.

”
БУДЬТЕ НАЧЕКУ
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ТРАНСПОРТНАЯ ЛОГИСТИКА

Обратного 
    пути нет

В 2023 году на развитие дорожной 
инфраструктуры Кызылординской 
области направлено 35882 млн 
тенге, в том числе 19867,5 млн из 
республиканского и 16014,1 млн тенге 
из областного бюджетов. На эти 
средства будет проведена модернизация 
автомобильных дорог протяженностью 
569 километров. 

Общая протяженность автомобильных 
дорог в регионе составляет 3418,5 
километра, в том числе 1014,5 – 
республиканского, 555  – областного, 
1849 километров – районного значения.

Так считает кызылор-
динец Жумахожа Курба-
нов, который почти двад-
цать лет работает в газо-
вой отрасли. Родился и 
вырос он в Жанакорган-
ском районе, где вместе 
со своей большой и друж-
ной семьей живет и в на-
стоящее время. Его мама 
занималась ведением до-
машнего хозяйства и вос-
питанием детей. Отец ра-
ботал трактористом, за-
тем был завхозом в сред-
ней школе №224 в совхозе 
Узгент. Именно он и по-
влиял на выбор профес-
сии сына. 

– В 2006 году, когда 
только начались работы 
по газификации Кызыл- 

орды природным газом, 
по совету отца пошел ра-
ботать в газовую сферу, – 
вспоминает Ж.Курбанов. 
– Я был принят на рабо-
ту в ТОО «Кызылордин-
ское управление газового 
хозяйства» в качестве сле-
саря по эксплуатации га-
зовых сетей службы экс-
плуатации газопроводов и 
транспортировки газа.

По словам героя пуб- 
ликации, с самого перво-
го дня работы ему повез-
ло с наставниками. Ос-
воиться на новом месте и 
приобрести полезные на-
выки ему очень помог-
ли такие специалисты, 
как Мустафа Тенизбаев, 
Абласан Ойсалов и Дау-
летбай Нурмаханов. Об-
щими усилиями они по-
могли молодому сотруд-
нику быстро разобрать-

ся в непростой и опасной 
работе и стать хорошим 
специалистом. 

В 2021 году Ж.Курба-
нов окончил универси-
тет «Болашақ» по специ-
альности «нефтегазовое 
дело». С августа текуще-
го года его перевели ма-
стером службы эксплу-
атации и ремонта газо-
вых сетей Жанакорган-
ского районного газо-
вого хозяйства филиала 
УМГ «Кызылорда» АО 
«Интергаз Центральная 
Азия». Он – член респу-
бликанского совета вете-
ранов газовой отрасли. 

За отличную рабо-
ту неоднократно полу-
чал грамоты и благодар-

ности от руководства ор-
ганизации и местной  
исполнительной власти. 
Трижды одерживал по-
беды в конкурсе профес- 
сионального мастерства. 
В 2023 году Жумахожу на-
градили нагрудным зна-
ком «Qazaqgaz ардагері» и 
медалью «Qazaqgaz еңбе-
гі сіңген ардагер» отрасле-
вого совета ветеранов.

У Ж.Курбанова боль-
шая семья, вместе с же-
ной воспитывает сво-
их шестерых детей, а так-
же еще троих детей, кото-
рых они приняли в семью 
после смерти его старшей 
сестры и ее мужа. В ско-
ром времени в этой друж-
ной и замечательной се-
мье ожидается прибав-
ление – в ноябре должен 
появиться на свет седь-
мой ребенок.  

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

Дави на газ!
 

Любой человек, имеющий работу, уверен 
в своем завтрашнем дне. Он может строить 
планы, растить и обучать детей. А если ра-
бота еще приносит удовлетворение и пользу 
людям, то вполне можно считать, что жизнь 
удалась. 

– Наша заветная мечта с супругой – 
это воспитать достойно всех наших де-
тей, привить им трудолюбие, поднять на 
ноги, дать им хорошее образование, – рас-

сказывает Ж.Курбанов. – К сожалению, за последние 
годы в обществе сложилась перевернутая система цен-
ностей. Производственный труд стал считаться уде-
лом неудачников и простаков. Сегодня условный «менед-
жер» – даже если речь идет о младшем работнике тор-
гового зала – по умолчанию более уважаем обществом, 
чем слесарь пятого разряда. Родители считают необхо-
димым дать своему отпрыску любое высшее образова-
ние, лишь бы он не получал рабочую специальность. Эта 
ситуация неприемлема и для общества, и для экономи-
ки. Поэтому руководство страны сейчас уделяет боль-
шое внимание повышению статуса человека труда. На-
деюсь, что кто-то из моих детей в будущем пойдет по 
моим стопам. 

Инна БЕКЕЕВА

”
ПРИЗВАНИЕ

Социальные работники оказыва-
ют всестороннюю помощь людям, пре- 
имущественно незащищенным кате-
гориям граждан. Они работают с деть-
ми-сиротами, пенсионерами и другими 
нуждающимися, помогая им получить 
социальную, правовую, материальную 
поддержку. 

Профессия эта достаточно старая, 
сегодня эту работу выполняют уполно-
моченные представители социальных 
служб, которых прикрепляют к каждо-
му человеку или семье, нуждающимся в 
государственной помощи и поддержке. 

Родилась и выросла героиня пу-
бликации в ауле Тонкерис в много-

детной семье. После окончания сель-
ской школы поступила в Беседский 
совхоз-техникум в Ленинградской об-

ласти на отделение агрономии. С 1987 
года после окончания учебного заведе-
ния руководила полеводческой брига-

дой, работала агрономом, специали-
стом-землеустроителем в совхозах Ле-
нинградской области. 

 В 1999 году вернулась в родные 
края. Это были непростые време-
на, она не смогла сразу устроиться 
на постоянную работу, не получа-
ла пособие, не было жилья... При-
шлось заняться мелкой торгов-
лей, готовила еду в чайхане, что-
бы как-то сводить концы с конца-
ми. Через три года была принята 
на оплачиваемую общественную 
работу в аппарат акима аульного 
округа Тонкерис. 

Грамотную, инициативную и 
активную женщину приметили в 
районном отделе социальной за-
щиты населения и пригласили на 
работу. С 2003 по 2010 годы Ану-
за была социальным работником 
по уходу за одинокими престаре-

лыми гражданами. Выполняла для них 
по дому всю работу – уборку, стирку, 
прибиралась во дворе и огороде. Но по-

сле работы, получая от людей благодар-
ность, забывала усталость, чувствовала 
эмоциональный подъем. 

Позже женщина поступила на заоч-
ное отделение вуза, получила высшее 
образование. В 2010 году прошла атте-
стацию и перевелась социальным ра-
ботником по оценке и определению 
тех, кто нуждается в специальных со-
циальных услугах.

– Горжусь своей профессией, – го-
ворит А.Шамуратова. – Для меня выс-
шая награда – благодарность людей.

В ее обязанности по работе входит 
проведение оценки и определение по-
требностей людей в специальных со-
циальных услугах, беседы по месту жи-
тельства заявителя, подготовка запро-
сов в соответствующие организации и 
опрос соседей на предмет наличия объ-
ективных причин, позволяющих полу-
чать социальные услуги. И каждому че-
ловеку она предъявляет индивидуаль-
ный, особенный подход.

Максут ИБРАШЕВ

Высшая награда – благодарность людей

Глава государства поручил до 2025 года довести долю 
дорог местного значения в хорошем и удовлетворитель-
ном состоянии по основным индикаторам до 95 процен-
тов.  По прогнозу, по области до конца года доля дорог в 
хорошем и удовлетворительном состоянии будет доведе-
на до 87,5 процента. Об этом на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций рассказали руководитель об-
ластного управления пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Жанибек Сыздыков и заместитель ди-
ректора областного филиала АО «НК «Казавтожол» Ер-
саин Музафар.

На территории области организовано 205 маршрут-
ных линий, которые соединяют 212 населенных пун-
ктов. Действует также международный автобусный рейс 
в Ташкент, а также 13 междугородних рейсов в Астану, 
Алматы, Шымкент, Туркестан, Сарыагаш, Жезказган, 
Актобе. Данные маршруты обслуживают автобусы бо-
лее 1400 автобусов большой и малой вместимости, при-
надлежащие частным компаниям и юридическим ли-
цам. С начала т.г. перевезено около 15,5 тыс пассажи-
ров, что больше по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022 года на 42, 2 процента. 

На территории области услуги пассажирам оказыва-
ют два автовокзала и девять автостанций. В настоящее 
время в Кызылорде начато строительство здания ново-
го автовокзала современного типа стоимостью 975 млн 
тенге. Его сдача в эксплуатацию запланирована на де-
кабрь т.г., ожидается открытие 15 новых рабочих мест.  

На сегодня на 80 процентов обновлен 
городской общественный транспорт. Че-
рез «Фонд развития промышленности» 
в лизинг закуплено 300 новых автобу-
сов. 150 из них были доставлены в 2022 

году, недавно автопарк пополнился еще 50 автобусами. 
Оставшиеся 100 будут доставлены до конца этого года.

Ведется капитальный ремонт здания железнодо-
рожного вокзала Кызылорды. Общая проектная сто-
имость модернизации здания, представляющего ар-
хитектурную и историческую ценность, составила 577 
млн тенге. Компания «Қазақстан темір жолы» выдели-
ла 322 млн тенге, остальные средства выделил местный  
предприниматель.   

”

По территории области проезжают 14 пар пасса-
жирских поездов. От станции «Қызылорда» органи-
зовано пять пассажирских железнодорожных рей-
сов в Петропавловск, Павлодар, Кокшетау, Семей и 
Туркестан.  Имеющий социальную направленность 
пассажирский поезд  №6843/6844 сообщением «Кы-
зылорда – Бесарык – Туркестан» обслуживает пасса-
жиров 26 населенных пунктов области. С начала т.г. 
осуществлена перевозка 18,5 тыс пассажиров.

  Аэропорт «Қорқыт ата» в неделю выполня-
ет 23 регулярных авиарейса: 12 – в Астану, 11 – в 
Алматы. Авиаперевозки осуществляют компании  
«AirAstana», «Fly Arystan» и «Qazaq Air». За девять ме-
сяцев 2023 года с аэропорта по различным направле-
ниям вылетели  113,8 тысячи пассажиров. Это боль-
ше по сравнению с прошлым годом на 19 процентов.   

Один из крупных проектов региона в сфере транс-
портной логистики – строительство нового терми-
нала аэропорта. На его реализацию 15,7 млрд тенге 
выделил Фонд Болата Отемуратова. Средства в раз-
мере 4,3 млрд тенге на подведение инфраструктуры к 
зданию нового терминала будут выделены из област-
ного бюджета. Строительство терминала было нача-
то в феврале 2023 года, завершение запланировано 
на май 2024 года. Новый аэропорт позволит значи-
тельно увеличить пассажирооборот, грузооборот от 
150 тонн вырастет до 240 тонн в год.

 При поддержке Главы государства в 2022 году на-
чаты работы по реконструкции автодороги респу-
бликанского значения  «Кызылорда – Жезказган». 
Также поднимаются вопросы по расширению участ-
ка международного коридора «Западная Европа – 
Западный Китай» от Кызылорды до Актобе. Отрезок 
дороги протяженностью 566 километров станет че-
тырехполосной, что создаст удобства для водителей 
и снизит аварийность.  Кстати, данный вопрос аким 
области озвучил перед Главой государства во время 
его визита в Кызылорду. Президент дал конкретные 
поручения Правительству. 

 

Ануза Шамуратова двадцать 
лет работает в сфере социаль-
ной защиты населения. Жители  
Шиелийского района, а также 
коллеги отзываются о  ней, как о  
человеке  с добрым сердцем. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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Как не попасть на уловки таких 
«кредиторов», разберемся вместе с 
Fingramota.kz. И так, кто такие «черные 
кредиторы»? Это работающие без ли-
цензии организации, которые предлага-
ют услуги по оформлению якобы льгот-

ных онлайн-займов. 
Они привлека-

ют внимание граждан агрессивной рек- 
ламой в интернете и социальных сетях, 
обещая низкую процентную ставку и от-
сутствие переплаты. Также они игнори-
руют такие важные для банков и МФО 
сведения как кредитная история, уро-
вень доходов, пенсионные отчисления, 
трудовой стаж и другие документы. Зло-
умышленникам важно одно: заинтере-
совать вас и выдать кредит. 

КАК ОНИ РАБОТАЮТ 

Схема 1. Минимальные проценты по 
займам

Мошенники предлагают якобы низ-
кие проценты по займам, привлекая 
тем самым доверчивых граждан. Они 
психологически воздействуют на граж-
дан: торопят их скорым повышени-
ем процентов, если они прямо сейчас 
не решатся на кредит, запутывают их 
сложными терминами, не давая време-
ни внимательно ознакомиться с усло-
виями займа. Поскольку клиенты «чер-
ных кредиторов» – люди, остро нужда-
ющиеся в деньгах, то в ход пойдут все 
виды манипуляций, лишь бы человек 
согласился и подписал договор не гля-
дя. Разумеется, ни о каких четко огово-
ренных сроках речи не идет – полную 
сумму мошенники могут потребовать 
даже на следующий день. И здесь в игру 
вступают «черные коллекторы», с кото-
рыми аферисты работают сообща. Кли-
ента могут шантажировать, угрожать 
его близким, портить имущество или 
даже применить физическое насилие.

Согласно правилам исчисления, усло-
вий действия ставки вознаграждения все 
финансовые институты республики долж-
ны ориентироваться на базовую ставку 
Нацбанка. Необходимо отметить, креди-
ты могут выдавать только те организации, 
которые имеют соответствующую лицен-
зию Агентства РК по регулированию и 
развитию финансового рынка.

Схема 2. Код для одобрения займа
При оформлении займа «черные кре-

диторы» нередко просят дополнитель-
ную сумму на якобы страховку или бы-
строе оформление документов. Поми-
мо этого, заемщика попросят сообщить 
некий код из присланного сообщения, 

чтобы якобы подтвердить достовер-
ность предоставленных клиентом дан-
ных или для одобрения займа. Но на са-
мом деле через этот код мошенники по-
лучат доступ к мобильному банкингу 
заемщика и могут списать все деньги с 
его счетов.

Схема 3. Помогу списать кредит
«Черные кредиторы» не ограничива-

ются только выдачей займов. Людям, ко-
торые уже имеют кредиты, мошенники 
могут предложить взять обязательства по 
оплате займа на себя. Клиенту, например, 
говорят, что у них есть связи в банках и  
микрофинансовых организациях, если 
оплатить только часть задолженности бан-
ку – к примеру, 10 или 40 процентов, то 
остальную сумму они помогут им списать. 
Когда человек отдаст деньги мошенникам, 
те отправят ему сообщение через специаль-
ный сервис, что кредит полностью пога-
шен. Однако задолженность никуда не де-
нется, а клиент останется без денег.

Схема 4. Исправлю кредитную историю
Также в список услуг «черных кре-

диторов» входит предложение за сим-
волическую плату об-
новление информа-
ции в вашей кредит-
ной истории. Но для 

этой процедуры мо-
шенники потре-

буют конфи-

денциальную информацию, включая все 
данные по платежным картам – якобы 
для полноты картины. А дальше все про-
сто – со всеми данными «черные креди-
торы» оформляют на клиента большие 
суммы, о которых тот узнает не сразу. 
А доказать свою непричастность к это-
му практически невозможно, потому что 
мошенники использовали личные дан-
ные клиента, которые он никому не дол-
жен разглашать.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ «ЧЕРНЫХ»

Во-первых, всегда проверяйте нали-
чие у организации лицензии Агентства 
РК по регулированию и развитию фи-
нансового рынка. Если ее нет, то отка-
житесь от услуг подозрительных кре-
диторов и обратитесь за помощью в 
официальные организации.

Во-вторых, не стесняйтесь просить 
весь пакет документов у организации 
и изучите их. Внимательно читайте ус-
ловия займа и не доверяйте обещаниям 
на словах. Когда вам не дают время оз-
накомиться с документами, торопят, 
это повод задуматься, стоит ли вам во-
обще оформлять кредит в организации 
с подобными правилами.

В-третьих, не доверяйте заманчи-
вым предложениям. Низкая процент-
ная ставка, мгновенное оформление и 
обещание решить все ваши финансовые 
проблемы говорят о том, что перед вами, 
скорее всего, «черные кредиторы».

В-четвертых, не позволяйте мани-
пулировать вами. Психологическое 
давление недопустимо при разгово-
ре, проведении финансовых операций 
и обсуждении условий займа. Если вы 
чувствуете, что вас пытаются вывести 
на эмоции, сразу прерывайте беседу.

И наконец, в-пятых, насторожитесь, 
если при оформлении онлайн-креди-
та сотрудник организации настаивает 
на личной встрече. Да, и в официаль-
ных банках или МФО на каком-то эта-
пе оформления онлайн-кредита может 
потребоваться личное присутствие, од-
нако это обычно финальная стадия. А 
«черные кредиторы» хотят увидеть вас 
лично, потому что так проще оказать 
психологические давление.

ШОПИНГ КРЕДИТЫ

Как распознать 
нелегальных кредиторов

ЧЕРНЫМ-ЧЕРНО:
В последние годы граждане 

все чаще становятся жертва-
ми так называемых «черных 

кредиторов», обещающих 
деньги под низкие про-

центы и с минимальным 
пакетом документов. 

Подобные мошен-
нические схемы 

нацелены на лю-
дей с испорчен-

ной кредит-
ной истори-

ей, которые не мо-
гут официально оформить 

кредит в банках или микрофи-
нансовых организациях. 

Напомню, с 3 по 5 ноября в 
стране вновь проходит празд-
ник шопоголиков от Kaspi.kz. Как 
анонсировали организаторы, в ин-
тернет-магазине банка представ-
лялось свыше 4,5 миллиона това-
ров с бесплатной доставкой. Поку-
пателей ждут сотни тысяч магази-
нов по всей стране, в числе кото-
рых известные бренды. 

Наверное, в нашей стране нет ни 
одного работающего человека, ко-
торый в эти дни не купит что-то в 
рассрочку или не оформит кре-
дит. Пока держусь, но кто 
знает… Акция только 
началась. Пом-
ню, как на ис-
ходе про-
шлогод-
ней не 

сдержался и оформил, как мне по-
казалось, современные электро-
приборы для бритья и стрижки. 
Хоть они мне сто лет были не нуж-
ны, обходился прекрасно и без них, 
механическими. А затем через ме-
сяц-другой в одном из бутиков на 
«старом базаре» увидел точно такие 
же, но дешевле процентов на 20-30. 
Словом, маркетинг не дремлет, он 
тонко играет на человеческой пси-
хологии. Нам, потребителям, нра-
вится выходить в магазин «на охоту» 
за удачными покупками, испыты-
ваем азарт и удовольствие от своего 
«трофея», зачастую даже не задавая 
себе вопрос: «Действительно ли мне 
нужен этот товар?». Но самое забав-
ное в этой ситуации в том, что на са-
мом деле выходят на охоту не поку-
патели, а продавцы и маркетологи.

ПЯТИЦЕНТНЫЙ 
КОРОЛЬ

Теперь к Black Friday. Почему 
акция в общем радостная, имеет 

такое мрачноватое название? На-
берётся десяток историй возник-
новения легендарной распродажи. 
Считается, что первая акция «Чёр-
ная пятница» была связана с обва-
лом золотого рынка в 1869 году. 
Есть и другие варианты проис-
хождения, связанные с бир-
жевыми кризисами раз-
ных лет XIX века. Но 
основоположни-
ком часто 
н а -

з ы в а -
ют Фрэнка 

Вулворта. Застен-
чивый паренек никак 

не мог научиться общаться 
с покупателями. Однажды он 

просто выложил товары на при-
лавок с табличкой «Всё по 5 цен-
тов» и спрятался за кассой. Про-
дажи за день выросли в шесть раз. 
Вулворт вечером захлопнул дверь 
магазина — и больше там не по-
являлся. Он открыл своё малень-
кое дело, которое позже выросло в 
крупную торговую сеть с фиксиро-
ванными ценами.

Позже американские бизнес-
мены заметили, как растёт по-
купательская способность пос-
ле Дня Благодарения, отмечаю-
щегося в последний четверг ноя-
бря. Люди активно заготавливали 
подарки к Рождеству. Чтобы уве-
личить выручку, предпринимате-
ли решили последовать примеру 
Вулворта и порадовать клиентов 
существенными скидками. Поя-
вилась распродажа «чёрная пят-
ница», которая всегда начинает-
ся после Дня Благодарения — в 
полночь.

Еще одна версия происхожде-
ния названия связана с тонкостя-
ми ведения американского бух- 
учета. Убыток отмечался красны-
ми чернилами, прибыль – черны-
ми. Конечно, в «черную пятницу» 
об убытке не было и речи, поэтому 
черные чернила в этот день были 
самыми востребованными.

ДУМАЙТЕ САМИ, 
РЕШАЙТЕ САМИ

К сожалению, не всегда распро-
дажи в магазинах проходят гладко. 
С Black Friday, например, связа-
но много необычных случаев. Же-
лание сэкономить иногда дохо-
дит до абсурда. Например, в 2009 
году двое покупателей из немецко-
го города Ахен подрались за пус-
тую тележку. Конфликт дошёл до 

рукоприкладства, люди кидались 
друг в друга консервами и палка-
ми колбасы. В итоге они запла-
тили штраф, затем отправились в 
травмпункт.

Интересный случай произошёл 
в Китае. Чтобы избежать аварий на 
дорогах, в 2015 году во время «чер-
ной пятницы» власти запретили 
использовать транспорт. Под за-
прет попали даже трехколес-
ные велосипеды. Службы 
доставки не справ-
лялись с нагруз-
кой. В итоге 
курьеры 
осед-
л а -
л и 

л о -
ш а -

дей.
На-

шим со-
отечественни-

кам повезло. По-
явление распрода-

жи в стране совпало с 
развитием маркетплейсов – 

платформ для электронной 
торговли. Он бережёт время 
и сохраняет нервные клет-
ки. Нет необходимости сра-
жаться за тележки или пре-
вращаться в наездников.

Все же не стоит, дорогие 
читатели, терять бдитель-
ность и спешить потратить 
деньги. Польза от распро-
даж для потребителя, безус-
ловно, есть, но лишь тогда, 
когда он приобретает то, что 
ему действительно нужно. Если 
же все-таки решили участвовать 
в распродажах, то нужно заранее 
проанализировать исходные цены 
и скидки разных продавцов на ин-
тересующие товары. В противном 
случае – высока вероятность, что 
даже со скидкой переплатите, по-
скольку как ни крути везде есть ве-
роятность манипуляции со скид-
ками. Некоторые сети в день са-
мой акции завышают цены, потом 
сообщают о том, что они продают 
значительно дешевле. Это стан-
дартная модель, причем мировая. 
Самое главное – в этой акции нет 
никакого обмана, все честно. Как 
утверждают маркетологи, «мы не 
обманываем, потребитель сам об-
манываться рад!».

Важно помнить, что деньги, 
которые мы необдуманно спе-
шим потратить, – это эквивалент 
потраченного нами труда, наше-
го здоровья, а главное – времени. 
Можно время превратить в день-
ги, но за деньги время купить не-
возможно. «Один раз живем!» – 
убеждает себя потребитель, при-
обретая модный брендовый то-
вар в кредит сроком на полгода. 
Однако ни одна дорогая покуп-
ка не может стоить дороже, чем 
полгода вашей жизни, которые 
могли бы потратить на друзей и  
родных.

Легендарный Филип Котлер 
писал в своих книгах: «Не дове-
ряйте скидкам!». Доверяйте Фили-
пу Котлеру, который это написал, 
ведь это он придумал маркетинг.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

Ноябрь – месяц, наверное, самый подходящий для обо-
жающих ходить по магазинам: был повод 11 числа в честь 
всемирного дня шопоголиков, вчера стартовал Каспи жума, 
который продлится три дня. Но не все казахстанцы, навер-
ное, успеют расчехлить товары, в эти дни купленные в рас-
срочку до 24-х месяцев, – в третьей декаде ожидает так на-
зываемая «черная пятница» – Black Friday.

У вас – товар, 
у нас – купец

ФИНАНСЫ

В его работе приняли участие руково-
дители: департамента Агентства РК по 
противодействию коррупции по обла-
сти – Ернар Макажанов, департамента 
по обеспечению качества в сфере обра-
зования – Галия Даулетова, облуправле-
ния образования – Аскарбек Есжанов, 
а также городского и районных отде-
лов образования, директора и бухгалте-
ры средних учебных заведений и другие.

Напомним, что в апреле 2023 года 

сотрудниками антикоррупционной 
службы по подозрению в присвоении 
из фонда оплаты труда почти полмил-
лиарда тенге были задержаны руково-
дитель и главный экономист Жана-
корганского районного отдела обра-
зования. Их взяли под арест. 

Как сообщил Е.Макажанов, по 
этому делу проведено расследование, 
дело направлено в суд. Результаты 
анализа свидетельствуют о наличии 
системных коррупционных рисков 
в образовании, начиная от процеду-
ры утверждения бюджетных заявок, 
заканчивая оплатой труда педагогов. 
Планы финансирования утвержда-
лись без учета необходимых расчетов, 
подтверждающих документов и обо-
снований. Это приводило к излишне-
му выделению средств. 

Нарушения и наказания
В Жанакорганском районе 

с участием заместителя аки-
ма области Мейрамбека Шер-
маганбета состоялось совеща-
ние по вопросам профилакти-
ки правонарушений в сфере 
образования. 

По словам А. Есжа-
нова, по этому делу в от-
ношении 29 директоров 
школ приняты дисцип- 
линарные меры взыска-
ния, семь освобождены от 
должности. Управлени-
ем образования разрабо-
тан план работ по устра-
нению коррупционных 
рисков, профилактике  
правонарушений. 

Подводя итоги сове-
щания, заместитель аки-
ма области М. Шермаган-
бет поручил усилить ра-
боту в этом направлении 
и взять на жесткий кон-
троль все вопросы, свя-
занные с финансами.

Айна САГИНБАЙ
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ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР

В нем рано пробудилась любовь к искусству. 
Мальчишка из аула, выросший в атмосфере 
особого трепетного отношения к музыке, рано 
взял в руки домбру. Его первым учителем и на-
ставником в искусстве стал композитор, дом-
брист Тасболат Скаков, снискавший в При- 
аралье славу одного из лучших кюйши. Он 
всегда с благодарностью вспоминает своего 
педагога, благословившего его на путь творче-
ства. Вряд ли кто поспорит, что в исполнитель-
ском искусстве кюйши преемственности по-
колений принадлежит особое место. Мы знаем 
великих музыкантов Великой Степи, воспи-
тавших не менее выдающихся последователей. 
Это Дина Нурпеисова – ученица мастера кюя, 
виртуоза-домбриста Курмангазы, свое искус-
ство она (Дина) передала не менее выдающим-
ся кюйши и композиторам Альмурату Отегу-
лову, Гылману Альжанову, Нургисе Тлендие-
ву, имя которого известно ценителям домбро-

вой музыки не только в Казахстане. И именно 
у А.Отегулова впоследствии постигал искус-
ство игры на домбре Т.Скаков – наставник на-
шего сегодняшнего юбиляра. Педагогами и на-
ставниками его были также не менее извест-
ные музыканты и домбристы земли Сыра Есен 
Кошербаев, Мулькаман Калауов. 

Музыкант и кюйши Е.Мустафаев наряду с 
творческой и преподавательской деятельностью 
серьезно занимается исследованием казахско-
го музыкального фольклора, в частности, на-
правлений домбрового искусства. Результатом 
его большого труда стала выпущенная в 2006 
году книга «Мақам – мәңгілік мәйегі», в кото-
рой опубликованы положенные им на ноты на-
певы кармакшинских жырау, откуда родом мно-
гие видные представители музыкально-поэтиче-
ского творчества, такие как Базар жырау, Турма-
гамбет, Дур Онгар, Жиенбай, Кошеней и другие. 

Е.Мустафаевым были сделаны обработки 
многих кюйев, песен для оркестрового испол-
нения. На основе шести терме, переложенных 
им на ноты, ученый-искусствовед Алма Ку-
нанбаева в 1982 году защитила в Москве док-
торскую диссертацию. 

Он также автор замечательных кюев, кото-
рые вошли в репертуар народных оркестров, в 
том числе имени Турмагамбета. 

В ходе концерта прозвучал его кюй «Ер Түлкі-
бай». Необычна история кюя, которая восходит 
к временам, когда в Приаралье воцарилась экс-

пансия кокандских ханов и беков. Один из них 
по имени Ниязбек потребовал у порабощенного, 
но не сломленного духом народа, чтобы ему еже-
дневно доставляли одного барана для его казана 
и девушку-красавицу для ночных утех. Отомстил 
ненавистному беку казахский батыр по имени 
Тулкибай. Переодевшись девушкой, он проник 
в его покои и зарубил его своим кинжалом. 

Также в исполнении его коллег и учеников 
прозвучали в обработке Е.Мустафаева «Төлеу-
байдың термесі», «Маңмаңгер», «Сыр толғау» и 
другие. 

Свою первую победу на конкурсе музы-
кант одержал будучи студентом алматинской 
консерватории. В 1983 году участвовал в I ре-
спубликанском конкурсе кюйши имени Кур-
мангазы. Первые два места заняли двое пре-
подавателей консерватории, третье досталось 
ему – второкурснику того же учебного заве-
дения. Кстати, членами жюри на том конкур-
се были мэтры отечественной музыки дири-
жер Шамгон Кажыгалиев, Нургиса Тлендиев. 
Далее были победы на конкурсах «Ақжелен», 
«Күй керуені», «Бабадан аманат» и других. Он 
также автор ряда книг и статей об искусстве 
кюя, выдающихся представителях этого не-
меркнущего жанра народного творчества. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

«Все богатство мое – домбра....»

В Кызылорде в 
Доме культуры имени 
А.Токмагамбетова 
состоялся творческий 
вечер «Күй ғұмыр», 
посвященный 60-летию 
заслуженного деятеля 
Казахстана, профессора 
искусствоведения, 
преподавателя 
Казахской национальной 
консерватории имени 
Курмангазы Ерболата 
Мустафаева – виртуоза-
домбриста, обладателя 
медали «Халық күйшісі». 

СПОРТПЛОЩАДКА

С января нынешнего года в дет-
ской деревне семейного типа «Ата-
мекен» реализуется проект «Народ-
ная лига» – дети занимаются ба-
скетболом. Занятия этим команд-

ным видом спорта проходят на 
специально оборудованной спор-
тивной площадке. В дни трениро-
вок здесь особенно шумно, слышен 
детский смех, удары мяча о землю. 

Пятнадцатилетний Роман Дми-
триев занимается баскетболом уже 
пятый год. Подросток говорит, что 

вдохновился этой 
игрой на примере 
своих братьев. За-
тем стал смотреть 
фильмы про спорт. 

– За полго-
да стал бегать бы-
стрее, улучшился 
бросок, дриблинг 
– ведение мяча, а 
также, что нема-
ловажно, я вырос 
почти на 20 сантиметров, – 
говорит Роман. – У нас здесь 
есть старший брат Руслан, 
он учит играть в баскетбол. 
В будущем хочу быть похо-
жим на своего родного бра-
та Александра. Он тоже ба-
скетболист, живет в Мо-
скве. А главная моя мечта – 
стать айтишником. 

Наравне с мальчика-
ми занимаются баскет-
болом и девочки. 16-лет-
няя Молдир Муслимо-

ва говорит, что этот вид 
спорта покорил ее сердце.

– В баскетбол пришла в начале 
этого лета, и он мне сразу понра-
вился, – сказала Молдир. – Играть 
в него мне предложили друзья – За-
рина, Досымжан, Рома, Руслан. У 
них я многому учусь. 

Девочка в будущем хочет стать 
учителем казахского языка и лите-
ратуры, но при этом спорт бросать 
не собирается. Говорит, что главное 
в жизни человека – найти свою до-
рогу и стать счастливым человеком. 

14-летний Досымжан Ауесханов 
хочет быть всесторонне развитым, 
поэтому занимается разными вида-
ми спорта, но мечтает стать домбри-
стом. Для этого ходит в музыкаль-

ную школу, а после окончания 
9 класса планирует поступить в 
музыкальный высший колледж 
имени Казангапа в Кызылорде. 

Ребята говорят, что бывают 
периоды, когда сильно устаешь, 
не хочется играть, охота все бро-
сить. И в такие моменты их поддер-

живает, дает мощную мотива-
цию их тренер Канат Дали. Он 
выходец из этой деревни, по-
этому, когда в январе 2023 
года ему предложили эту 
должность, он без разду-
мий согласился. До этого 
Канат работал здесь учи-
телем физкультуры. 

– В проекте «Народная 
лига» я участвовал в 2010-
2012 годы, наша коман-
да тогда вошла в пятер-
ку лучших в республике, 
– отмечает К.Дали. – За-
тем в 2020-м из-за каран-
тина он приостановился, 
а в январе этого года вновь 
начал свою работу. Я знаю 
здешних ребят, знаю подход 
к ним, поэтому с удовольстви-
ем готовлю их к чемпионату. 
Раньше не было формы, но сейчас 
для детей создали все условия: об-
новилась спортплощадка, корзина 
для мяча, выдали спортинвентарь, 
форму – она красивая и удобная, 
рюкзаки. Причем для тренировки 
форма отдельная, для соревнова-
ний – другая. Летом мы занимаем-
ся на спортплощадке, зимой по до-
говору будем тренироваться в близ-
лежащих школах. 

Возобновление реализации дан-
ного проекта в этом году стало воз-
можным благодаря Halyk Bank, ко-
торый отмечает свое 100-летие. 
Всего с 2005 года в проекте уча-
ствовало немало кызылординских 
ребят. Многие из них связали свою 
жизнь со спортом, стали спортсме-
нами, тренерами. Среди них Ка-
нат Ауезов, Жамболат Жаншораев, 
Артур Досбол, Медет Далиев.

Айна САГИНБАЙ

Баскетбол 
собирает друзей

В регионе уделяется 
большое внимание разви-
тию детей, воспитываю-
щихся в детских домах и 
школах-интернатах. Одна 
из форм работы – приоб-
щение детей к спорту и 
здоровому образу жизни.

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

В этом году таких, к со-
жалению, не увидел. Да, 
есть перспективные юно-
ши, но готовых игро-
ков нет. Поэтому сейчас 
в «Кайсаре» много ино- 
городних.

– Но все же на сборах в 
Турции вы обкатывали со-
став в контрольных играх 
с сильными клубами Ита-
лии, Румынии, Болгарии, 
России…  

– Да, в матчах с мастеро-
витыми соперниками опре-
деляли основной и запас-
ной составы. Результаты тех 
товарищеских игр обнаде-
живали. Однако на сборах 
у футболистов было право 
на ошибку, чего нельзя до-
пускать в играх чемпиона-
та. Поэтому они там играли 
раскрепощенно, а сезон на-
чали с волнением и напря-
женностью – с двух пора-
жений и одной ничьей. Но 
это не удивительно. Новые 
игроки только «притира-
лись» и привыкали друг к 
другу. Но даже при этом 
по содержанию игры, дви-
жению и тактике играли 
мы неплохо. Однако явно 
хромала реализация мо-
ментов. С каждым матчем 

взаимопонимание футбо-
листов улучшалось. А ког-
да наладили связи и вза-
имодействия, пришли и  
результаты.

– Любопытно смотреть 
на движение команды по 
турам: десятое на стар-
те, после заключительного 
тура шестое…

– Да, концовку мы 
провели сильно. Три ни-
чьих с «Астаной», «Жеты-
су» и «Шахтером», побе-
ды над основными кон-
курентами – «Каспием» 
и «Атырау» и выигрыш у 
«Кызылжара». Но меж-
ду ними подпортило по-
ражение на выезде от 
«Аксу». А так могли за-
нять пятое место.    

– Где игралось лучше: 
на выезде или дома?

– Нам не хватило ста-
бильности на отдельных 
этапах сезона из-за корот-
кой скамейки. Тому при-
чина – запрет на регистра-
цию игроков, который 
дважды накладывали на 
наш клуб за прошлогодние 
долги. Так мы не смогли 
усилить две-три проблем-
ные позиции. Поэтому у 
нас не было состава, ко-
торый мог бы играть пер-
вым номером и доминиро-
вать все 90 минут в матчах. 
Нам результат давала пра-
вильно выбранная тактика 
на конкретный матч.

– Кто из игроков оправ-
дал надежды, а кто нет?

– Ребята все старались. 
Отмечу, что у Махана, Ке-
несбека, Калмуратова, 
Алтынбекова, Зулфика-
рова и других казахстан-
ских игроков есть потен-
циал. И если они захо-
тят, то могут прибавить 
в классе. А из тех, кто 
не смог проявить себя – 
гвинеец Проспер Менди, 
серб Никола Дишич, по-
лагаю из-за местных кли-
матических условий. В 
полной мере не реализо-
вали себя ивуариец Экра 
и получивший травму 
грузин Георгий Бухаидзе. 

– Какую оценку Вы са-
ми дали бы сезону?

– Перед стартом аким 

области Нурлыбек Нали-
баев озвучил задачи – до-
стойно выступить в чем-
пионате и Кубке. Считаю, 
в первом мы сыграли нор-
мально, а вот во-втором 
откровенно не повезло – 
уже в 1/8 финала розы-
грыша жребий выдал нам 
сразу чемпиона – «Аста-
ну». Его пройти на тот 
момент, в апреле, мы не 
смогли.

Учитывая наш скром-
ный бюджет, треть кото-
рого ушло на покрытие 
долгов, и баны, выступле-
нию можно дать оценку – 
«удовлетворительно». 

– Следили ли за кызыл- 
ординской молодежью?

– Разумеется, не про-
пускал матчи дублирую-
щего состава, если был 
на тот момент в городе. 
Все перспективные взя-
ты на заметку. Среди по-
дающих надежды могу на-
звать Нурмата Сарсенова, 
Нурбека Сейтжана, Маг- 
жана Бауыржана, Нур-
даулета Амирбека, Сая-
та Бактыбая, Азамата Се-
рикбаева. Всех их привле-
каем на наши тренировки 
и двусторонние игры. 

– Какие команды в 
чемпионате стали для вас  
сюрпризом?

– Таковых не было. В 
целом, фавориты были 
известны. Но все же осо-
бо выделю «Ордабасы» и 
«Актобе». В играх с эти-
ми командами мы потер-
пели четыре поражения, а 
значит, они были сильнее. 
Отмечу и главного трене-
ра шымкентцев Алексан-
дра Седнёва. А ниже сво-
их имеющихся возмож-
ностей, считаю, сыгра-
ли «Каспий», «Тобол» и 
«Атырау». 

– А кого из игроков Вы 
бы выделили?

– Ярких открытий не 
было. Отмечу троих – луч-
шего бомбардира чемпио-
ната кайратовца Жуана 
Пауло, капитана «Ордаба-
сы» и сборной Казахстана 
Асхата Тагыбергена и мо-
лодого актюбинца Мак-
сима Самородова. Добав-
лю, что в целом уровень 
казахстанского первен-
ства поднялся. 

– Как оцените высту-
пление сборной Казахста-
на, которая сейчас борется 
за выход в Евро-2024?

– Сборная превзош-
ла все ожидания. Глав-
ный тренер Магомед 
Адиев смог создать бое- 
способный коллектив. В 
его распоряжении сейчас 
есть группа в 20-25 игро-
ков, которые могут высту-
пать на высоком уровне. А 
тон задают Зайнутдинов, 
Алип, Быстров и другие, 
выступающие в чемпио-
натах других стран.

– По силам ли сбор-
ной страны пробиться на  
Евро-2024?

– Очень желаю это-
го. Конечно, будет очень 
сложно. Но шансы есть. 
Первый – через группу, 
второй – через Лигу наций. 

– Был ли разговор о 
продлении контракта с 
«Кайсаром»?

– Да, встреча с руко-
водством клуба была. Же-
лание работать есть.

– Спасибо за беседу. 
Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ВИКТОР КУМЫКОВ:
 

«Если бы не бан, 
могли быть выше»
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Требуется:
Должность: электромонтер по ремонту и обслуживанию элек-

трооборудования, 5 разряд. 
Квалификационные требования: высшее (или послевузовское) 

образование по соответствующему направлению подготовки кад-
ров, без предъявления требований к стажу работы или среднетех-
ническое образование и опыт работы по специальности не менее 
2 лет, или среднее образование, имеющие соответствующую тех-
ническую подготовку или предварительное обучение с допуском 
к самостоятельной работе после стажировки на рабочем месте с 
опытом работы не менее 3 лет.

График работы: вахтовый 14/14
Зарплата: 195 000 тенге до вычета налогов
Основные требования: наличие ИП для заключения контракта 

для найма работника
Электронная почта: Просьба выслать ваше резюме с указани-

ем должности, на которую вы претендуете, по следующему адресу:  
kyzcandidates@gmail.com


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

